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O Brasil registrou 
1.161 ocorrências de 
desastres naturais 
ao longo de 2023, 
segundo levanta-
mento do Centro 
Nacional de Moni-
toramento e Aler-
tas de Desastres 
Naturais (Cema-
den). Manaus regis-
trou 23 desastres 
naturais e liderou a 
lista entre os mu-
nicípios com maior 
número de ocorrên-
cias; além disso, a 
capital amazonense 
ficou na terceira co-
locação no ranking 
de alertas para de-
sastres (49).

Política 6CIFRA Maior parcela do fundo eleitoral é do PL e PT

Construtoras credenciadas a 
participar do Amazonas Meu Lar

MORADIAS  
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O ministro da Justiça 
e Segurança Pú-
blica, Flávio Dino, 
disse nesta terça-

-feira (23) que sugeriu ao 
governo federal a criação 
de um Conselho Nacional 
das Polícias. Segundo Dino, 
a proposta foi enviada à 
Casa Civil da Presidência 
da República.  

Dino concedeu hoje a úl-
tima coletiva de impressa 
antes de deixar o coman-
do da pasta. No dia 1° de 
fevereiro, Dino será suce-
dido pelo ministro Ricardo 
Lewandowski. No dia 22 de 
fevereiro, o atual ministro 
será empossado no cargo 
de ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Ao fazer um balanço de 
sua gestão na segurança 
pública, Flávio Dino afir-
mou que enviou à Casa 
Civil uma proposta para 
implementação da Políti-
ca Nacional de Segurança  
Pública.

“Nós elaboramos uma 
proposta e enviamos à Casa 
Civil, em que nós sugerimos, 
por emenda constitucio-
nal, a criação do Conselho 
Nacional das Polícias e da 

Corregedoria Nacional das 
Polícias. Para termos um 
sistema nacional norma-
tivo, mandatório, articu-
lado, como existe no SUS 

e no Judiciário. É o passo 
de tirar do papel a polí-
tica nacional que existe”,  
anunciou.

Sobre a recomendação 

aprovada pelo Conselho 
Nacional de Política Crimi-
nal e Penitenciária (CNP-
CP) para o uso de câmeras 
corporais pelas polícias em 

todo o país, Dino disse que a 
utilização dos equipamen-
tos é uma ferramenta de 
“proteção dos bons poli-
ciais”, mas que não deverá 

Ministro da Justiça e se gurança Pública quer a criação de um Conselho Nacional das Polícias 

DIVULGAÇÃO
ser assinada por ele.

“Nós avançamos no que 
era possível. O problema 
não é comprar câmera, é 
padronizar isso nacional-
mente para que os siste-
mas falem entre si e ter a 
ferramenta de análise. Eu 
não vou mais praticar ne-
nhum ato sobre isso. Acho 
que em uma semana [para 
sair] isso não seria cabível”, 
completou.

Marielle
Sobre a investigação do 

assassinato da vereadora 
Marielle Franco e do mo-
torista da parlamentar, An-
derson Gomes, Dino desta-
cou o trabalho da Policia 
Federal, mas ponderou que 
não há prazo para o fim de 
investigação.

Conforme divulgado pela 
imprensa, o ex-policial 
militar Ronnie Lessa te-
ria aceito acordo de de-
lação premiada com a PF 
e fornecido informações 
que apontam o mandante  
do crime.

“Tenho mencionado que a 
Polícia Federal é uma das 
melhores polícias do mun-
do. A entrada dela no caso, 
há um ano atrás, por de-
terminação minha, fez com 
que  houvesse uma colabo-
ração mais estreita com o 
Ministério Público do Rio de  
Janeiro”, afirmou.

Mais cedo, Dino e Lewan-
dowski se reuniram para a 
iniciar a transição de co-
mando do ministério. 

Flávio Dino sugeriu 
uma proposta para 
implementação da 
Política Nacional de 
Segurança 

Ministro defende criação de 
Conselho Nacional das Polícias



Presidência da Câmara 
Durante o recesso parlamentar 

da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), quatro vereadores assu-
miram interinamente a cadeira de 
presidente da Casa. O secretário-
-geral da mesa diretora, vereador 
João Carlos (Republicanos), está 
como presidente em exercício até 
o dia 31 de janeiro. Ainda neste mês, 
o vereador Ivo Neto (PMB), terceiro 
secretário da mesa diretora, tam-
bém assumiu como presidente en-
tre os dias 12 a 19 do corrente mês. 
De 8 a 10 de janeiro, quem esteve 
ocupando a função de presidente 
em exercício foi o corregedor do 
biênio 2023/2024, vereador Ro-
sivaldo Cordovil (PSDB).

O retorno de Pauderney
O ex-secretário de Desenvolvi-

mento Econômico, Ciência, Tec-
nologia e Inovação (Sedecti), Pau-
derney Avelino (UB), oficializou o 
retorno à Câmara dos Deputados, 
em Brasília, nesta segunda (22), 
após cinco anos sem mandato 
como deputado federal.

Pauderney divulgou, nas redes 
sociais, o juramento de posse em 
um gabinete na Câmara. Esta é a 
sétima vez que Avelino ocupa uma 
cadeira como deputado federal 
pelo Amazonas.

Exoneração da Seduc
A titular da pasta de Educação 

do Amazonas, Kuka Chaves, pediu 
exoneração do cargo nesta terça 
(23). Assume, de forma interina, 
Arlete Mendonça, que já atuava 
como secretária-adjunta pedagó-
gica na equipe de Kuka.

A informação é de que Kuka 
já havia adiantado internamente 
que faria o pedido de exoneração 
ao governador Wilson Lima por 
“problemas pessoais”.

Kuka estava à frente da Seduc 
desde 2021. A pasta contempla 
um dos maiores orçamentos do 
governo estadual. 

Na cola de Wilson
Em evento do setor primário que 

o governador Wilson Lima (União) 
realizou em Manaus nesta segun-
da (22) foi marcado pela presença 
de prefeituráveis do interior do 
Estado. Ricelli Pontes (Presidente 
Figueiredo); Petrúcio Magalhães 
Júnior (Careiro) e Darlan Taveira 
Peres (Barreirinha). Ali, os três fi-
zeram questão de registrar selfie 
com o governador.

Ricelli é ex-vereador e em 2020 
foi o segundo mais votado em 
Presidente Figueiredo. Petrúcio – 
ex-secretário da Sepror. Deixou o 
cargo e já dedica pré-campanha 
no Careiro. Darlan é advogado, 
assessora a família Lins. 

Fundo eleitoral
O PL, do ex-presidente Bolso-

naro, e o PT, do presidente Lula, 
terão as maiores fatias do fundo 
eleitoral para turbinar as campa-
nhas a prefeito e a vereador nas 
eleições deste ano.

Com as maiores bancadas no 
Congresso Nacional, as siglas 
contarão, juntas, com quase R$ 
1,5 bilhão. O montante é equiva-
lente a 30% de R$ 4,9 bilhões, 
do Orçamento de 2024. O valor 
do fundo eleitoral quase dobrou 
em comparação com a última 
eleição municipal de 2020. Na 
época, no Orçamento sancionado 
por Bolsonaro, o fundo eleitoral 
aprovado foi de R$ 2 bilhões.

Contas em braile
Incluídas na Lei Estadual nº 241, 

de 31 de março de 2015, a conta 
de água e luz em braile ainda não 
chegou ao consumidor no Ama-
zonas. A atualização na lei ocorreu 
há quatro meses com o acréscimo 
de dois artigos, passando a ser 
obrigatória a emissão em braile. 
Só em Manaus, segundo o IBGE 
existem 27.176 mil pessoas com 
deficiência visual.

A Águas de Manaus informou 
que está em processo de monta-
gem de um banco de dados con-
tendo os clientes que serão be-
neficiados. Já a Amazonas Energia 
disse que “aguarda a demanda 
de clientes” para poder emitir no 

formato desejado.

Balde de água fria
Após o nome do médico indí-

gena Israel Tuyuka ser oficializa-
do pelo presidente licenciado do 
PDT, o ministro da Previdência 
Social, Carlos Lupi, para lançar 
a candidatura para prefeito em 
2024, a oposição tenta mobilizar 
nos bastidores para invalidar a 
possível candidatura.

Nesta semana, o nome do Fran-
cisco Praciano (PT) surgiu como 
um possível concorrente para 
desbancar Tuyuka do plano de 
concorrer para a Prefeitura de 
Manaus. No entanto, Praciano te-
ria tentado levar o ex-deputado 
José Ricardo (PT) para formar 
uma chapa de ex-petistas pelo 
PDT.

Promessa será cumprida
Durante uma entrevista conce-

dida à rádio Metrópole, na manhã 
de ontem (23), o do Presidente 
Lula garantiu que quem ganha até 
um salário mínimo não pagará o 
Imposto de Renda (IR). “O salário 
mínimo voltou a crescer e fizemos 
a correção da tabela acima da 

inflação. As pessoas que ganham 
até 2 salários mínimos não vão 
pagar Imposto de Renda. Vamos 
fazer o que prometemos”, publi-
cou o presidente em suas redes 
sociais. E ressaltou que o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, já 
“está ciente das mudanças que 
precisará fazer”. 

Difícil acreditar
O desmatamento geral na 

Amazônia, que computa a área 
total e não só os locais de proteção 
ambiental, registrou uma queda 
de 62% em 2023, na comparação 
com o ano anterior. Este é menor 
número registrado desde 2018. Os 
dados são do monitoramento por 
imagens de satélite do instituto 
de pesquisa Imazon.

Segundo o levantamento, em 
2022, a área desmatada foi de 
10.573 km². Em 2023, esse número 
foi de 4.030 km². Apesar da dimi-
nuição, a derrubada de vegetação 
ainda representa cerca de 1,1 mil 
campos de futebol por dia.

Caso Marielle
Ronnie Lessa, o ex-PM acusado 

de matar Marielle Franco e An-

derson Gomes, delatou Domingos 
Brazão como um dos mandantes 
do atentado que matou a verea-
dora e seu motorista. A informa-
ção foi revelada pelo Intercept 
Brasil nesta terça (23).

Preso desde março de 2019, 
Lessa fez acordo de delação com 
a Polícia Federal. O acordo ainda 
precisa ser homologado pelo Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ), 
pois Brazão tem foro privilegiado 
por ser conselheiro do Tribunal de 
Contas do Rio de Janeiro. 

Retorno adiado
O retorno do conselheiro do 

Tribunal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM), Ari Mouti-
nho, marcado para esta terça (23), 
durante a 1ª Sessão Ordinária do 
Tribunal Pleno do ano de 2024, foi 
adiado para o dia 6 de fevereiro.

Segundo a presidente do Tri-
bunal de Contas, Yara Lins, que 
comunicou a ausência de Mou-
tinho, ele está de férias a partir 
desta terça (23) até o dia 6 de 
fevereiro.

Antes de iniciar a sessão, Yara 
Lins apresentou os presentes e 
as justificativas dos que faltaram. 

Licitação suspensa
O Tribunal de Contas do Esta-

do do Amazonas (TCE-AM), por 
intermédio do conselheiro Luís 
Fabian, acatou denúncia feita 
pelo vereador Capitão Carpê 
(Republicanos) e suspendeu o 
Pregão Eletrônico 002/2024, da 
Prefeitura de Manaus, que visava 
contratar empresa de saúde no 
intuito de atender os servidores 
públicos vinculados à Manaus-
med. A decisão foi informada 
durante a abertura dos traba-
lhos da Corte de Contas, nesta 
terça (23). 

De acordo com o conselheiro 
Fabian Barbosa, é plausível a 
suspeita de direcionamento da 
licitação, conforme consta na 
denúncia feita pelo parlamentar.

Nível de transparência
A Assembleia Legislativa do Es-

tado do Amazonas (Aleam) con-
tinua em último lugar no ranking 
da Transparência dos Poderes, 
divulgados pelo Ministério Públi-
co de Contas (MPC).

Nos dois últimos índices divul-
gados, nos anos de 2021 e 2023, a 
Aleam mostra um crescimento de 
apenas 1,32%, classificado como 
uma transparência “intermediá-
ria”. Além da Aleam, foram avalia-
das as transparências do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-AM), 
do Ministério Público (MPAM), do 
Tribunal de Justiça (TJAM), do 
Executivo, da Defensoria Pública 
(DPE-AM), que tiveram a classifi-
cação “diamante”. 

Cobrança de taxas
O Projeto de Lei 3693/23 proíbe 

a cobrança de taxa para emissão 
de documentos por instituições 
de ensino superior privadas ou 
filantrópicas. O texto, em análise 
na Câmara dos Deputados, altera 
a Lei de Diretrizes e Bases da Edu-
cação (LDB).  “Em 2021, a taxa de 
evasão nas instituições particu-
lares foi de 38,8%. O que significa 
que 2,9 milhões de estudantes 
abandonaram a universidade”, 
afirmou o autor da proposta, de-
putado Guilherme Boulos (Psol-
-SP). Dentre os principais motivos 
para a evasão destaca-se a difi-
culdade financeira.

Cidadã amazonense
A ex-primeira dama do Bra-

sil, Michelle Bolsonaro, deve vir 
a Manaus receber o título de 
cidadã amazonense, concedido 
pela Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) ainda no iní-
cio deste ano. 

O Projeto de Lei nº 181/2023, de 
autoria da deputada estadual Dé-
bora Menezes (PL), que concede 
o título de cidadã do Amazonas à 
ex-primeira dama Michelle Bol-
sonaro foi aprovado no dia 26 de 
abril de 2023, durante votação 
em plenário, da Assembleia. É 
possível que o ex-presidente jair 
Bolsonaro acompanhe a mulher 
em Manaus.

STF questiona Aleam sobre Lei que proíbe 
crianças em parada LGBTI+

A Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) foi acionada pelo Supremo Tribunal Federal para dar explicações sobre a Lei 
estadual 6.469/2023, que proíbe a participação de crianças e adolescentes na Parada do Orgulho LGBTQIAPN+. 

Duas ações ajuizadas no STF questionam a lei do Amazonas que proíbe a participação de crianças e adolescentes em Paradas 
do Orgulho LGBTI+ no estado. A matéria é objeto das Ações Diretas de Inconstitucionalidade (ADI) 7584 e a 7585, de relatoria 
do ministro Gilmar Mendes. 

A lei aprovada pelos deputados estaduais amazonenses obriga pais, responsáveis legais, realizadores e patrocinadores do 
evento a garantir que crianças e adolescentes não participem da parada e estabelece multa de até R$ 10 mil por hora de ex-
posição dos menores “ao ambiente impróprio”, sem autorização judicial.

Autoras da ADI 7584, a Aliança Nacional LGBTI+ e a Associação Brasileira de Famílias Homotransafetivas (ABRAFH) alegam 
que a norma estadual não legisla para proteger a infância e a juventude, mas para atacar “infâncias e juventudes que destoam 
do padrão hegemônico da sociedade”. Segundo elas, a lei é injusta e opressiva e parte de uma ideia errônea de que pessoas 
podem ser influenciadas a se tornarem LGBTI+.

O Partido Democrático Trabalhista (PDT), autor da ADI 7585, sustenta que a lei amazonense é pautada em ideologia homo-
transfóbica e que as paradas do Orgulho LGBTI+ são manifestações sociais constitucionalmente válidas que não podem ser 
discriminadas em relação a outros atos coletivos populares.

À população de uma cidade gaúcha, que decidiu tomar as rédeas da re-
construção de uma ponte importante para a economia local e entregou a 
edificação em muito menos tempo e dinheiro do que o projetado original-
mente pelo poder público. A construção, que liga as cidades de Nova Roma 
do Sul e Farroupilha, no Rio Grande do Sul, foi totalmente financiada por 
moradores de Nova Roma por R$ 6 milhões com obra orçada inicialmente 
pelo governo do Rio Grande do Sul entre R$ 20 milhões e R$ 25 milhões.
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Aos casos de dengue, que aumentou consideravelmente no Amazo-
nas com mais de 1,2 mil casos da doença nos primeiros dias de 2024, 
segundo informou a Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas 
– Drª Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP). Os dados são referentes ao 
período de 1º a 13 de janeiro de 2024 e não houve registro de mortes 
pela doença. O ano de 2024 começou com os números da doença em 
alta em todo o país.
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E o PT, como vem para 2024? 
Editorial

Embora seja um grande partido, o Partido dos Traba-
lhadores (PT), do presidente Lula, anda mal das pernas 
no Amazonas. Hoje, o PT tem apenas um representante 
na Assembleia Legislativa, o repisado Sinésio Campos. Em 
Manaus, apenas Sassá da Construção garantiu vaga na Câ-
mara, e usou camisa branca , não vermelha, na campanha. 
Com a eleição de Lula, tudo muda, e o partido, embora 
ainda não apareça nas pesquisas de intenção de votos, 
pode surpreender.

O PT no Amazonas tem nomes viáveis eleitoralmente 
e com histórico político consistente, como Praciano, Zé 
Ricardo, João Pedro, Waldemir José, Marcus Barros, Ma-
rilene Correa e Valdemir Santana. Barros chegou a ser 
cogitado como candidato ao Senado em 2022 (ele dispu-
tou o mesmo cargo em 1998 e colocou medo no grande 
Gilberto Mestrinho). Waldemir José, foi suplente e chegou 
a exercer o mandato de vereador, recebeu 2.181 votos em 
2020, ajudando a reeleger Sassá. O ex-Deputado Federal 
e quatro vezes vereador de Manaus Francisco Praciano, 
andou afastado da política para cuidar da saúde e não se 
sabe quais seus planos. Entre todos os petistas, é José 
Ricardo, o Homem da Kombi, que tem mais condições de 
brigar pela Prefeitura de Manaus.

José Ricardo foi vereador de Manaus por duas vezes, 
Deputado Estadual também, por duas vezes e o Deputado 
Federal mais bem votado em 2018, com impressionantes 
197.270 votos. Em 2022, Zé Ricardo teve 89.017 votos, me-
nos da metade do que recebeu na eleição anterior, e está 
sem mandato. O deputado tem um grande capital político e 
contaria com a paixão dos militantes do PT em Manaus, que 
se ressentem de ter descuidado da reeleição de Wendling 
na briga pela volta de Lula ao poder.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O Governo Lula, pelos incentivos ao MST, é cúmplice”

Líder de bancada passa pano para Lula e irrita 
deputados evangélicos

Gatos pingados
A frente se ressente por não 

ter sido chamada antes da te-
sourada. O clima piorou quando 
Haddad escolheu a dedo a quem 
daria explicações.

Veja bem
O próprio Silas chamou a me-

dida do governo Lula de “lamen-
tável”. Após um cafezinho com 
Haddad, o atual presidente da 
frente recuou.

Só na chantagem
“Cai na chantagem do governo 

quem quiser”, diz Sóstenes ao 
avaliar que o governo falhou 
na tentativa de se aproximar do 
segmento.

Toma lá, dá cá
Reservadamente, membros 

da frente acusam o governo 
de tentar negociar a manuten-
ção da isenção por pautas de 
interesse do Planalto.

Caiado: Goiás reagirá com ri-
gor a invasões do MST

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (União), pregou 
aviso: que o MST não se meta 
a besta, incluindo seu Estado 
entre aqueles que pretende in-
vadir, de acordo com anúncio 
desta segunda-feira (22) dessa 
entidade de “amigos do alheio”. 
Caiado disse que a lei será usada 
com rigor e que os órgãos de 
segurança do seu governo es-
tão atentos: não será tolerada 
nenhuma invasão de prédio pú-
blico ou privado, de propriedade 
urbana ou rural. Invadiu, será 
retirado imediatamente.

Bombando
Uma das estrelas do agrone-

gócio, Goiás é o terceiro maior 
produtor brasileiro de proteína 
animal, de acordo com a CNA, 
entidade do setor.

Invasão zero
Caiado se orgulha do fato de 

não haver uma única invasão 
de terras em seu Estado, neste 

momento, e garante que conti-
nuará assim.

Bandido zero
O governador resumiu ontem 

em uma frase, na TV BandNews, 
sua ordem às polícias: “em Goiás, 
bandido muda de profissão ou 
de Estado”.

Primeiro não se esquece
O governador do DF, Ibaneis 

Rocha (MDB), comemorou a con-
vocação de 838 jovens entre 14 
e 18 anos, via Programa Jovem 
Candango, para atuar no governo 
“com carteira assinada, benefí-
cios e formação técnica”.

Pra lá da Venezuela
“Que horror! Aonde chegamos 

na ideologia...”, reagiu o deputa-
do Osmar Terra (MDB-RS) à fala 
de José Genoino, ex-ministro e 
ex-presidente do PT, que de-
fendeu “boicote a empresas de 
judeus”.

Dor no bolso
Falsamente acusado de “ra-

chadinha”, o deputado Kim Kata-
guiri (União-SP) abriu processo 
contra o empresário que men-
tiu. O parlamentar alega danos 
morais e pede indenização de 
R$30 mil.

Ódio que se repete
Os pretextos para cassar o ex-

-juiz Sergio Moro (União) como 
no caso de Dallagnol (Novo), lem-
bram o fim da Operação Mãos 
Limpas, na Itália: ladrões de volta 
ao poder e os que os investigaram 
convertidos em réus.

Horror que se repete
Na Alemanha de Hitler, co-

meçou com “boicote” a lojas e 
empresas, como quer o petista 
José Genoino, a perseguição do 
Partido Nacional Socialista que 
acabou em holocausto: 6 mi-
lhões de judeus assassinados.

Fala criminosa
O ex-presidente do PT José 

Genoíno, foi repudiado no Con-

Senador Sérgio Moro (União-PR) sobre ameaça de aumentar invasões em 2024

A bancada evangélica ainda não digeriu fala do líder da frente, Silas Câmara (Rep-AM), que mudou o dis-
curso da água para o vinho após se reunir com Fernando Haddad (Fazenda) na última semana. Ao passar 
pano e declarar “diálogo aberto com o governo” sobre o fim da isenção fiscal a pastores, membros da própria 
frente dispararam contra Silas. “Que diálogo? Com que pastor? Ele que fale por ele”, retrucou à coluna o 
vice-presidente da frente, deputado Sóstenes Cavalcante (PL-RJ).

Nova Indústria Brasil: 
estratégia inovadora para o 
desenvolvimento econômico e social

A nova política industrial anunciada pelo governo, ao 
contrário das abordagens anteriores, adota uma estra-
tégia inovadora ao focar em missões específicas em vez 
de privilegiar empresas individualmente. Centrada em 
metas de desempenho econômico e social, a “Nova In-
dústria Brasil” está direcionada para a melhoria direta do 
cotidiano das pessoas, estimulando o desenvolvimento 
produtivo e tecnológico, ampliando a competitividade 
da indústria brasileira, norteando investimentos, pro-
movendo empregos qualificados e impulsionando a 
presença internacional do país.

A “Nova Indústria Brasil” estabelece metas claras para 
seis missões até 2033, cada uma delas guiando esforços 
específicos. Ao concentrar esforços em áreas prioritárias 
para investimentos, envolvendo ministérios e o setor 
produtivo, a política industrial visa aprimorar programas 
anteriores e, principalmente, impactar positivamente a 
vida da população.

 A gestão de R＄300 bilhões destinados até 2026, 
conduzida por BNDES, Finep e Embrapii, por meio de 
linhas específicas e recursos do mercado de capitais, 
demonstra um comprometimento financeiro significa-
tivo para alcançar os objetivos das missões e promover 
a neoindustrialização nacional.

Destaque para a Missão 2 (Saúde), cuja meta é am-
pliar a produção nacional de medicamentos, vacinas 
e dispositivos médicos, contribuindo para fortalecer 
o Sistema Único de Saúde. Este esforço não apenas 
beneficia a saúde pública, mas também impulsiona o 
desenvolvimento de tratamentos e tecnologias assis-
tivas, melhorando a qualidade de vida das pessoas com 
deficiência.

Também a Missão 3, voltada ao bem-estar nas cida-
des, possui o potencial de melhorar a acessibilidade 
e inclusão em ambientes urbanos, promovendo uma 
transformação positiva nas condições de vida da popu-
lação. Já a Missão 4, centrada na transformação digital, 
pode desempenhar um papel crucial na promoção da 
acessibilidade digital, essencial para a inclusão social 
das pessoas excluídas das opções digitais.

O recente lançamento da “Nova Indústria Brasil” marca 
uma reviravolta ao posicionar a inovação no cerne do 
desenvolvimento econômico e social. Ao criar estruturas 
sociais inclusivas, sustentáveis e justas, o programa não 
apenas busca metas econômicas, mas visa transformar 
diretamente o cotidiano das pessoas. A abordagem por 
missões demonstra uma compreensão profunda de que 
a verdadeira política industrial é aquela que, efetiva-
mente, melhora a vida da população.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.

gresso após pregar boicote a 
empresas de judeus. O senador 
Ciro Nogueira (PP-PI) lembra a 
História: “O nazismo começou 
assim”.

Monteiro com orgulho
Em tempos muito estranhos 

nos tribunais, como reforma mi-
lionária em mansão de ministro 
do STJ, Monteiro (PB) preserva 
com orgulho as casas simples e 
dignas onde viveram dois gran-
des munícipes que foram presi-
dentes do STF: Djacir Falcão e 
Luiz Mayer. Outros tempos.

Dengue sem controle
Carlos Jordy (PL-RJ) respon-

sabiliza o governo federal pela 
explosão dos casos de dengue, 
mais de 55 mil só neste ano. “Lula 
descartou a vacina contra a den-
gue ano passado”, diz o deputado 
após aumento de mortes.

Pensando bem...
...as críticas são tão comuns na 

TV a cabo, que um simples elogio 
é capaz de viralizar.

| PODER SEM PUDOR

Sem explicações
Paulo Maluf perdeu a eleição 

para prefeito de São Paulo, em 
1990, apesar do gênio criativo do 
marqueteiro Duda Mendonça – 
que fez um dos seus primeiros 
trabalhos importantes na área. 
Até então, sua atuação se limita-
va a Bahia. Duda decidiu explicar 
as razões da derrota e até pedir 
desculpas. Maluf não o permitiu: 
“Meu caro Duda, nunca se expli-
que: para os amigos, não precisa 
e, para os inimigos, não adianta!”
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O governador Wilson 
Lima sancionou neste 
mês, a Lei 6.684/2024, 
que institui o Dia Estadu-
al do Compromisso com a 
Criança, o Adolescente e 
a Educação no estado do 
Amazonas, de autoria do 
deputado estadual João 
Luiz (Republicanos).

“Não é somente um dia 
que devemos ter com-
promisso com a criança, 
adolescente e a educação, 
mas devemos conscienti-
zar a sociedade amazo-
nense sobre a importância 
desta data na promoção 
do bem-estar, da prote-
ção e do pleno desen-
volvimento da educação 
na infância e juventude”, 
disse o deputado João 
Luiz, que também é o pre-
sidente da Comissão de 
Relações Internacionais, 
Promoção ao Desporto e 

Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescentes 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam).

A Lei destaca que a data 
será comemorada anual-
mente, no segundo domin-
go do mês de novembro.

O parlamentar ressalta 
que o Poder Executivo es-
tadual poderá, em parceria 
com os órgãos competen-
tes e a sociedade civil or-
ganizada, efetivar ações e 
atividades educativas, cul-
turais e sociais que visem à 
conscientização da popu-
lação sobre a importância 
da educação na vida das 
crianças e adolescentes, 
bem como sobre a neces-
sidade de garantir seus 
direitos fundamentais.

A norma foi sancionada 
pelo governador Wilson 
Lima no dia 4 de janeiro 
de 2024.

do festival folclórico; do Con-
selho Regional de Engenha-
ria ou Engenheiro filiado ao 
CREA-AM; um representante 
do Corpo de Bombeiros; da 
Polícia Militar; da Secretaria 
de Cultura local ou Estadual; 
e de uma Liga ou Associação 
que represente as agremia-
ções participantes.

Durante a vistoria presen-
cial e emissão de autorização 
da Comissão de Segurança, 
serão avaliados os seguin-
tes itens: falhas mecânicas 
nos equipamentos; risco de 
incêndio e curto-circuito; 
instabilidade e danos estru-
turais; reaproveitamento in-
devido de materiais; ausência 
de equipamentos de prote-
ção; quaisquer outros defei-
tos que possam resultar em 
morte ou lesão corporal dos 
membros das agremiações 
participantes.

PL visa reforçar segurança em grandes 
festivais culturais no Amazonas

ALEAM

Dia do Compromisso 
com a Criança vira Lei

Proposta apresenta-
da com o propósito de 
garantir a segurança de 
brincantes e do público em 
geral durante a realização 
de eventos folclóricos no 
Amazonas, o Projeto de Lei 
nº 834/2023, de autoria do 
deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Estado (Aleam), pode 
entrar em vigência já du-
rante o 57º Festival Folcló-
rico de Parintins.  

O PL institui a obriga-
toriedade que seja cons-
tituída uma Comissão de 
Segurança para avaliar 
alegorias, tripés, guindas-
tes e equipamentos cor-
relatos a serem utilizados 
pelas agremiações durante 
a realização dos grandes 
eventos culturais.

“Infelizmente, em anos 

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Projeto de Lei é de autoria do deputado Roberto Cidade

Subsidio é uma das 
linhas de atendimento 
do programa 
lançado pelo 
Governo do Estado

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima assinou, 
na terça-feira (23), 
termos de creden-

ciamento de cinco em-
presas da construção civil 
aptas a participar do pro-
grama Amazonas Meu Lar. 
Ao todo, serão ofertadas 
1.106 unidades habitacio-
nais em 13 empreendimen-
tos já construídos, ou em 
construção, às famílias ele-
gíveis ao “Subsídio Entrada 
do Meu Lar”, uma das linhas 
do programa.

O governador destacou 
que o Amazonas Meu Lar 
foi estruturado para ofertar 
várias soluções de mora-
dia, visando reduzir o dé-
ficit habitacional que já 
se estendia por décadas, 
e que a preocupação do 
Estado é que as moradias 
estejam em áreas dotadas 
de infraestrutura, como es-
colas, unidades de saúde e 
de segurança, entre outros 
equipamentos urbanos.

“A nossa maior preocupa-
ção, e é isso que eu tenho 
passado para minha equi-
pe, essa é minha determi-
nação, é que a gente não 
entregue simplesmente 
uma unidade habitacional, 
mas que a gente dê dig-
nidade para as pessoas“, 
destacou Wilson Lima. “O 
que a gente tem tentado 
fazer aqui é um exercício de 
inserir essas pessoas na di-
nâmica social”, completou.

A assinatura foi realiza-
da na sede do Governo do 

Wilson Lima credencia construtoras para oferta de 1,1 mil apartamentos

anteriores, tivemos ocorrências 
graves durante a realização de 
grandes eventos culturais no 
Amazonas e nosso PL chega 
com o objetivo de fortalecer 
uma fiscalização que já ocorre, 
mas que precisa ser reforça-
da. Conto com a sensibilidade 
dos meus pares na Aleam e do 
governador Wilson Lima para 
que a medida seja adotada no 

Festival Folclórico de Parintins, a 
maior representação cultural do 
nosso Estado. Isso é importante 
tanto para quem faz o Festival, 
quanto para os artistas, como 
para o público que participa 
desse grande espetáculo”, de-
fendeu o deputado presidente. 

A Comissão de Segurança ins-
tituída deve ser composta por 
um representante da direção 

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Construtoras são credenciadas 
para ofertar apartamentos

AMAZONAS MEU LAR

Estado, com a presença do 
vice-governador Tadeu de 
Souza e secretários esta-
duais; dos deputados es-
taduais Adjuto Afonso e 
Thiago Abrahim; do vere-
ador Sassá da Construção 
Civil; de representantes das 
construtoras Capital, Dire-
cional, Terra Andina, MRV e 
RD; segmentos do mercado 
imobiliário local e de ins-
tituições financeiras como 
o Banco do Brasil e Caixa 
Econômica Federal.

“Eu acho, governador, que 
o Amazona Meu Lar será o 
maior programa, programa 
não, uma política habita-
cional que o senhor criou 
nesse estado. Terminando 
seu mandato, qualquer go-
vernador terá que conti-
nuar porque isso já é uma 
política de Estado que o 

senhor implementou. Todo 
governador quando exerce 
sua função quer deixar um 
legado, o senhor deixou um 
legado na habitação“, afir-
mou o vice-presidente da 
Associação das Empresas 
do Mercado Imobiliário no 
Estado do Amazonas (Ade-
mi-AM), Hélio Alexandre.

O programa Amazonas 
Meu Lar é coordenado 
pela Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano 
(Sedurb) e executado pela 
Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE), Supe-
rintendência de Habitação 
(Suhab) e Secretaria de 
Estado de Cidades e Ter-
ritórios (Secti).

“O programa Amazonas 
Meu Lar será o maior progra-
ma habitacional da história 

do Amazonas. E eu tenho 
certeza que o governador 
Wilson Lima, através tanto 
da UGPE e da Sedurb, que 
juntos estaremos fazendo 
um trabalho incansável para 
que a gente consiga o máxi-
mo de soluções de moradia 
possível para a população”, 
ressaltou o secretário da 
Sedurb, Fausto Júnior.

Subsídio Entrada do Meu Lar
O secretário da UGPE, 

Marcellus Campêlo, expli-
cou que na linha de aten-
dimento “Subsídio Entrada 
do Meu Lar” o Governo do 
Amazonas irá complemen-
tar o sinal que precisa ser 
dado pelo comprador, em 
unidade habitacional fi-
nanciada com recursos 
do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS), 

do programa federal Minha 
Casa, Minha Vida.

As famílias elegíveis para 
essa linha de atendimen-
to sairão da lista de 162 
mil pré-cadastrados no 
programa. Atualmente, o 
processo está na fase de 
análise de dados para a 
formação do ranking, con-
forme os critérios de priori-
dade definidos para o Ama-
zonas Meu Lar. Segundo o 
secretário da UGPE, foram 
identificadas inconsistên-
cias no cadastro de algu-
mas famílias, que terão a 
oportunidade para retificar 
os dados e seguirem adian-
te no processo.

“A partir daí, na primeira 
quinzena de fevereiro, nós 
teremos já os primeiros mil 
pré-selecionados e esses 
mil pré-selecionados co-

meçarão a fazer essa mo-
vimentação para escolher 
seu imóvel, verificar a situ-
ação junto à Caixa Econô-
mica e ficar apto a receber 
o subsídio pelo governo. Em 
seguida, a pessoa escolhe 
o seu imóvel e, dando tudo 
certo, no final de fevereiro, 
a gente começa a assinar 
os primeiros contratos de 
financiamento”, explicou 
Marcellus Campêlo.

Entre os empreendimen-
tos credenciados pelas 
cinco construtoras estão 
Smart Tarumã Fase 1, Smart 
Torquato 1, Smart Torquato 
2, Vivendas do Campo Vila 
Club, Conquista Ametista, 
Conquista Rio Negro, Par-
que Ville Violeta, Solar das 
Torres, Realize Torres, Vista 
das Oliveiras, Vista dos Lí-
rios, Vista da Alvorada, Leve 
Castanheiras.

Os selecionados pode-
rão consultar, no site do 
programa www.amazonas-
meular.am.gov.br, escolher 
o apartamento e, depois, 
ir à construtora/incorpo-
radora. Após essa etapa, 
serão encaminhados a um 
correspondente bancário 
para realizar a análise de 
crédito necessária.

O recurso vai comple-
mentar a entrada do apar-
tamento financiado direta-
mente com as construtoras. 
Para famílias da Faixa 1, 
que tenham renda mensal 
bruta de até R$ 2.640,00, 
o valor do subsídio é de 
R$ 35 mil. Já para a para a 
Faixa 2, com renda mensal 
bruta de R$ 2.640,01 até 
R$ 4.400,00, será de R$ 
30 mil. Para as famílias da 
Faixa 1, o valor do imóvel 
que poderá ser ofertado 
para financiamento é de R$ 
198 mil. E para a Faixa 2, é 
de R$ 240 mil.
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RIVALDO GOMES

PT e PL terão as maiores 
parcelas do fundo eleitoral

Valor de R$ 4,9 bi 
será o dobro da 
verba pública 
destinada na 
campanha 
municipal anterior

O Partido Liberal (PL) 
de Jair Bolsonaro e 
o Partido dos Traba-
lhadores (PT) de Lula 

serão os partidos que rece-
berão as maiores fatias do 
fundo eleitoral de 2024.

O presidente Lula sancio-
nou na segunda-feira (22) 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA), com vetos que in-
cluem um corte de R$ 5,6 
bilhões em emendas par-
lamentares, mas preservou 
o fundo eleitoral de R$ 4,9 
milhões para as campanhas 
eleitorais deste ano. A cifra 
havia sido aprovada pelo 
Congresso Nacional e repre-
senta um recorde para os  
pleitos nas cidades.

O fundão é repartido de 
acordo com regras previs-
tas na legislação eleitoral. 
Entre os critérios estão os 
tamanhos das bancadas na 
Câmara e no Senado.

Bolsonaro foi derrotado na 
corrida presidencial de 2022, 
mas o PL conseguiu eleger a 
maior bancada de deputados. 
O PT ficou em segundo lugar.

O PL deverá receber R$ 
863 milhões para bancar as 
atividades dos candidatos do 
partido neste ano. A previsão 
para o PT é de R$ 604 milhões.

Em seguida estão União 
Brasil (R$ 517 milhões), 
PSD (R$ 427 milhões), 
MDB (R$ 410 milhões) e PP  

(R$ 406 milhões).
O cálculo foi feito por Hen-

rique Cardoso Oliveira e Jaime 
Matos, cientistas políticos da 
Fundação 1º de Maio, ligada ao 
partido Solidariedade.

Republicanos (R$ 332 mi-
lhões), Podemos (R$ 249 mi-
lhões), PDT (R$ 171 milhões) e 

PSDB (R$ 156 milhões) com-
pletam a lista dos dez partidos 
que mais receberão recursos.

O Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) deverá divulgar uma 
tabela oficial com a divisão da 
verba até o fim de junho. No 
entanto, os valores poderão 
sofrer ajustes.

Os cálculos da Fundação 1º 
de Maio consideram o partido 
Novo, que costuma abrir mão 
do fundo eleitoral em suas 
campanhas.

O fundão turbinado signi-
fica uma expansão do poder 
dos dirigentes partidários na 
eleição, já que o patamar é 

praticamente o dobro do dis-
tribuído aos partidos em 2020, 
última disputa para os cargos 
de prefeito e vereador.

Até 2015, as grandes empre-
sas, como bancos e emprei-
teiras, eram as principais res-
ponsáveis pelo financiamento 
dos candidatos. Naquele ano, 

Tribunal Superior Eleitoral (TSE) deverá divulgar uma tabela oficial com a divisão da verba até o fim de junho

Conferência 
de Educação
adiada

Sob liderança de 
evangélicos e inte-
grantes da bancada da 
bala, um grupo formado 
por treze frentes par-
lamentares elaborou 
uma nota conjunta com 
críticas ao texto de re-
ferência da Conferência 
Nacional de Educação 
(Conae), marcada para 
o dia 28 deste mês.

O manifesto, que 
circula em grupos de 
WhatsApp e deve ser 
enviado ao ministro da 
Educação, Camilo San-
tana, vê viés político 
e ideológico no docu-
mento divulgado ainda 
em outubro.

“O texto base expõe 
diversas questões po-
lítico-ideológicas, sem 
embasamento científi-
co, ao qual recomenda-
mos a suspensão para 
que todos os setores 
econômicos e sociais 
possam participar ati-
vamente das discus-
sões”, afirma o docu-
mento.

As bancadas também 
demonstram incômo-
do com a proposta do 
Conae de ênfase na 
participação dos movi-
mentos de afirmação da 
diversidade.

E reclamam do uso 
do que consideram 
“adjetivos pejorativos” 
dirigidos a setores não 
contemplados pela vi-
são dos organizadores 
da Conae.

Polícia Federal tenta descobrir quem mandou matar a vereadora

Ronnie Lessa, apontado como 
assassino de Marielle, firma acordo

DIVULGAÇÃO

O ex-policial militar Ron-
nie Lessa fechou um acor-
do de delação premiada no 
inquérito que investiga a 
morte da vereadora Ma-
rielle Franco e do motorista 
Anderson Gomes. O caso 
corre em sigilo no Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), e 
a colaboração ainda precisa 
ser homologada pela corte.

A informação da delação 
de Lessa foi dada pelo co-
lunista Lauro Jardim, de O 
Globo, e confirmada pela 
Folha.

Marielle e Anderson fo-
ram mortos em 14 de março 
de 2018 no Estácio, centro 
do Rio de Janeiro, após o 
carro em que estavam ser 
atacado a tiros. Um ano 
após o crime, Lessa e Élcio 
de Queiroz, que também 
é ex-policial, foram presos. 
O primeiro foi acusado de 
ser o autor dos disparos, 
enquanto o segundo, de 
dirigir o veículo usado no 
assassinato.

A delação de Lessa é a se-
gunda a ser feita para che-
gar ao mandante do crime. 
Em julho do ano passado, 
Queiroz firmou um acordo 
de colaboração, confessou 
sua participação no crime e 
deu detalhes sobre a noi-
te em que a vereadora foi 
morta.

A delação que Queiroz fez 
o caso avançar após cinco 
anos sem respostas sobre 
quem mandou matar Ma-
rielle. Após o depoimento 
do ex-PM, o investigadores 
chegaram a novas suspei-

tas de envolvimento de Do-
mingos Brazão, conselheiro 
do Tribunal de Contas do 
Estado do Rio (TCE-RJ).

Como as investigações 
sobre o caso apontaram 
o suposto envolvimento 
de Brazão, que tem foro 
privilegiado, o inquérito foi 
enviado ao STJ em outubro 
do ano passado. A Folha 
tentou contato com a de-
fesa do conselheiro, mas, 
até o momento, não obteve 
retorno. Em outras ocasi-
ões, o ex-deputado sem-
pre negou qualquer ligação 
com o crime.

Segundo o site Intercept, 
na nova delação, Lessa 
apontou Brazão como um 
dos mandantes da morte 
da vereadora.

O ex-deputado já havia 
sido citado em investiga-
ções passadas sobre o caso. 
Em 2019, um relatório da 
Procuradoria Geral da Re-
pública (PGR) pediu para 
que o conselheiro fosse 
investigado como possível 
mandante do crime. Ele 
também foi denunciado 
por tentar atrapalhar as 
investigações.

Os investigadores ainda 
não conseguiram esclare-
cer de forma definitiva os 
motivos que teriam levado 
o Brazão a mandar matar a 
vereadora.

Para que a delação de 
Lessa seja homologada, é 
preciso que o que foi dito 
por ele seja provado pelos 
investigadores do caso. O 
acordo de colaboração foi 

DELAÇÃO PREMIADA CONSERVADORES

o Supremo Tribunal Federal 
(STF) proibiu a doação em-
presarial sob o argumento de 
que o poder econômico dese-
quilibrava o jogo democrático.

A partir das eleições de 
2018, foi então criado o fun-
do eleitoral, que usa dinheiro 
público para bancar as ati-
vidades de campanha dos 
candidatos.

O fundão da última eleição 
municipal, em 2020, ficou es-
tabelecido em R$ 2 bilhões 
(quantia que, com correção da 
inflação, seria agora de apro-
ximadamente R$ 2,5 bilhões).

Dirigentes partidários ar-
gumentaram que não seria 
possível fazer uma campanha 
eleitoral com menos dinheiro 
do que em 2022, cujo fundo 
foi de R$ 4,9 bilhões. Só que 
aquele foi um ano de eleições 
gerais, com disputa para pre-
sidente, governadores, sena-
dores e deputados federais e 
estaduais.

A LOA estima a receita e 
fixa a despesa dos Pode-
res Executivo, Legislativo e 
Judiciário da União para o 
exercício financeiro do ano, 
e a de 2024 prevê valores 
totais de aproximadamente 
R$ 5,5 trilhões. A maior par-
te dos gastos federais conti-
nua sendo o refinanciamento 
da dívida pública, que cus-
tará cerca de R$ 1,7 trilhão  
só neste ano.

negociado no final do ano 
passado.

Há uma avaliação den-
tro da Polícia Federal, que 
hoje toca as investigações, 
de que o caso Marielle só 
será concluído com os de-
poimentos dos envolvidos. 

A justificativa para isso é 
que, como já se passaram 
quase seis anos do assas-
sinato, muitas das provas 
não existem mais.

Em um relatório feito após 
a colaboração de Queiroz, a 
PF citou falta de registros 

telefônicos dos suspeitos 
e de imagens do entorno 
do crime como ‘limites in-
transponíveis’ para a inves-
tigação.

Essa avaliação se baseia 
também na própria delação 
de Queiroz, que possibili-
tou a prisão do ex-bombeiro 
Maxwell Simões Corrêa, co-
nhecido como Suel, como 
uma das pessoas que parti-
ciparam da campanha para 
monitorar Marielle.

Segundo fontes a par da 
investigação ouvidas pela 

Folha, Suel chegou a ser 
sondado pela PF para fir-
mar um acordo de dela-
ção no final de novembro 
do ano passado. Porém, 
as conversas não foram 
adiante, pois Lessa decidiu  
colaborar.

Procurada, a Polícia Fe-
deral informou que não 
comenta as investigações 
que estão em andamento. 
A reportagem também fez 
contato com a defesa de 
Lessa, mas ainda não teve 
retorno.
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Conselheiro do Canadá conhece incentivos da ZFM
DIVULGAÇÃO

Representante canadense conheceu o potencial econômico da ZFM

A Suframa recebeu, na 
terça-feira (23), a visita 
institucional do conselhei-
ro Comercial e Econômi-
co e delegado comercial 
principal da Embaixada do 
Canadá no Brasil, Stanley 
Gomes. O encontro teve 
como objetivo proporcionar 
ao representante canaden-
se uma compreensão mais 
ampla sobre o funciona-
mento da Zona Franca de 
Manaus (ZFM), os incenti-
vos tributários do projeto 
e, principalmente, explorar 
possibilidades de atração de 
empresas do Canadá para 
a região.

O conselheiro foi recebi-
do pelo superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva, e 
pelo superintendente ad-
junto-executivo, Frederico 
Aguiar, em uma reunião 

que contou também com as 
presenças da chefe do Es-
critório de Representação 
do Ministério das Relações 
Exteriores (MRE) na Região 
Norte (Erenor), ministra 
Maria Deize Camilo Jorge, 
e do coordenador-geral de 
Assuntos Internacionais, 
Arthur Lisboa.

Durante a apresentação, 
foram destacados o papel 
estratégico da Suframa, a 
operacionalidade da Zona 
Franca de Manaus, e os 
funcionamentos das Áreas 
de Livre Comércio (ALCs) 
e dos incentivos específi-
cos da Amazônia Ocidental 
(AMOC), além da Lei de In-
formática da ZFM.

O superintendente Bosco 
Saraiva — que em maio do 
ano passado já havia rece-
bido o então embaixador do 

Canadá no Brasil, Emmanuel 
Kamarianakis — colocou a 
equipe técnica da Autarquia 
à disposição para colaborar 
estreitamente com o Cana-
dá, com o intuito de atrair 
empresas do país norte-
-americano para a região.

O diplomata informou que 
está pela primeira vez no 
Amazonas e, desde a sema-
na passada, cumpre agenda 
de compromissos de ne-
gócios em Manaus. Stan-
ley Gomes também afirmou 
não possuir informações 
anteriores sobre a ZFM.

Na avaliação de Sarai-
va, o encontro possibilitou 
uma troca de informações 
valiosa, pelo qual foi apre-
sentado ao representante 
canadense o potencial eco-
nômico e os benefícios que 
a Zona Franca de Manaus e 
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Governo petista 
promete fazer 
mudanças para não 
cobrar Imposto de 
Renda de quem ganha 
até 2 salários mínimos

Em Tempo

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
afirmou, na terça-
-feira (23), que o 

governo fará as mudanças 
necessárias para não cobrar 
Imposto de Renda (IR) de 
quem ganha até 2 salários 
mínimos (R$ 2.824 por mês), 
após essa faixa de renda dei-
xar de ser isenta com o rea-
juste do mínimo.

Em entrevista, Lula tam-
bém reiterou sua promessa 
de campanha de isentar de 
IR quem ganha até R$ 5 mil 
mensais até o final de seu 
mandato, em dezembro de 
2026.

“Com o reajuste do salário 
mínimo, as pessoas que ga-
nham até 2 salários mínimos 
parece que vão voltar a pagar 
Imposto de Renda, mas não 
vão porque vamos fazer as 
mudanças agora para que 
quem ganha 2 mínimos não 
pague Imposto de Renda”, 
afirmou o presidente. “E 
eu tenho um compromisso 
de chegar no final do meu 
mandato isentando todas as 
pessoas que ganham até R$ 
5 mil. É um compromisso de 
campanha, mas sobretudo é 
um compromisso de muita 
sinceridade.”

O salário mínimo passou de 
R$ 1.320 para R$ 1.412 neste 
ano, uma alta de 6,97%, pois 
o Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (INPC) 
foi de 3,85% no acumulado 
até novembro de 2023 e o 
crescimento do Produto In-
terno Bruto (PIB) ficou em 
3% em 2022. 

O reajuste do mínimo vol-
tou a considerar a inflação do 
ano passado mais o cresci-

mento da economia de dois 
anos atrás, uma fórmula 
adotada durante governos 
do PT que havia sido aban-
donada nas gestões Michel 
Temer (MDB) e Jair Bolso-
naro (PL).

Com isso, o ganho real (aci-
ma da inflação) do mínimo 
ficou em 5,77% em relação a 
maio de 2023, quando pas-
sou a vigorar o valor de R$ 
1.320. Se considerado o míni-
mo de R$ 1.302, que vigorou 
de janeiro a abril do ano 
passado, o ganho real é de 
4,69%. Isso porque o INPC, 
índice que mede a inflação 
das famílias de menor renda 
(que ganham até 5 salários 
mínimos), estava mais alto 
no início de 2023.

A isenção do IR foi abor-
dada na segunda-feira (22) 

pelo ministro da Economia, 
Fernando Haddad (PT), no 
programa Roda Viva, da TV 
Cultura. O ministro afirmou 
que Lula havia encomenda-
do à equipe econômica uma 
análise para atualizar a faixa 
de isenção do Imposto de 
Renda Pessoa Física (IRPF). 

“Nós vamos fazer uma nova 
revisão neste ano. Até por 
conta do aumento do salário 
mínimo, o presidente já pediu 
uma análise para acertarmos 
a questão da faixa de isen-
ção”, afirmou Haddad.

O ministro disse que até 
o final deste mês o governo 
vai concluir os cálculos para 
isentar aqueles que ganham 
até 2 salários mínimos. “Até 
o final do mês a gente vai 
ter essa conta. Neste mês 
ainda a gente vai ter a conta”, 

contou.
Caso a promessa seja cum-

prida, será o 2º ano conse-
cutivo que a faixa de isenção 
é reajustada, após ter ficado 
“congelada” por 8 anos. Em 
2023, o governo aumentou 
o salário mínimo de R$ 1.302 
para R$ 1.320 mensais e a 
faixa de isenção do IRPF de 
R$ 1.903,98 para R$ 2.112 
(a Receita Federal diz que, 
com o desconto de 20% na 
tributação simplificada, são 
beneficiados quem ganha 
até R$ 2.640). Na época, a 
renúncia tributária gerada 
pela correção era estimada 
em R$ 5,88 bilhões em 2024.

Isenção para dividendos
O presidente também 

criticou a isenção de im-
posto para quem ganha 

lucros e dividendos. “Nes-
se país, quem vive de divi-
dendos não paga Imposto 
de Renda e quem vive de 
salário paga Imposto de 
Renda. O Haddad sabe 
que nós temos que fazer 
esses ajustes”. Lula disse 
que “nós estamos criando 
aos poucos a ideia de im-
plementação de que o rico 
vai entrar no Imposto de 
Renda e o pobre vai entrar 
no Orçamento”.

Estudo o Ministério da 
Fazenda sobre o IR 2023 
mostra uma renda alta-
mente concentrada entre 
quem envia a declaração 
do imposto, com o topo da 
pirâmide recebendo gran-
de parte dos seus rendi-
mentos totalmente livres 
de impostos. Entre o 1% 

mais rico do Brasil, 44,3% 
de toda a renda anual é 
isenta e 17,5% têm tribu-
tação exclusiva/definiti-
va. Entre o 0,1% de cima, 
69,3% do rendimento é 
isento e 9,6%, tributável. 
Já no 0,01% (“o crème de 
la crème“), a renda tributá-
vel respondeu por apenas 
6,0% dos ganhos anuais.

Entre todos os rendi-
mentos isentos, os lucros 
e dividendos representam 
35,5%, segundo o relató-
rio “Distribuição pessoal da 
renda e da riqueza da po-
pulação brasileira“, produ-
zido pela Secretaria de Po-
lítica Econômica (SPE) do 
ministério. O estudo revela 
também que o 0,01% mais 
rico paga apenas 1,76% de 
alíquota efetiva de IR.

Quem ganha R$ 2.824 deixou de ser isento com o reajuste do salário mínimo neste ano

a Suframa podem oferecer a  
empresas estrangeiras.

“Essa reunião marca, assim, 
um passo para o processo 
de estabelecimento de uma 
colaboração frutífera entre 
a região e empresas cana-

denses. A Suframa tem to-
tal interesse em fomentar 
parcerias internacionais que 
contribuam para o desenvol-
vimento econômico e a gera-
ção de empregos na região. 
O diálogo continua aberto, e 

a expectativa é que esse en-
contro sirva como ponto de 
partida para futuras iniciati-
vas conjuntas entre a Zona 
Franca de Manaus e o Cana-
dá”, frisou o superintendente  
da Suframa.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Governo isentará de IR quem 
ganha até 2 salários mínimos
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Carnaval aquece mercado 
dos pequenos negócios
Foliões já começam 
a pesquisar produtos 
e serviços para 
curtir o Carnaval em 
diversas regiões do 
Brasil

DIVULGAÇÃO

Um dos períodos que 
mais movimentam 
a economia do país, 
com impacto sobre 

diversos setores, está che-
gando. Foliões já começam a 
pesquisar produtos e serviços 
para curtir o Carnaval, que em 
2024 vai acontecer na primei-
ra quinzena de fevereiro. Para 
quem empreende, o momento 
é de faturar mais e, até mes-
mo, expandir os negócios. Em 
2023, segundo a Confedera-
ção Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (CNC), 
a folia movimentou mais de 
R$ 8 bilhões no país. A Asso-
ciação Brasileira de Bares e 
Restaurantes (Abrasel) projeta 
faturamento até 15% superior 
ao do ano passado.

A geração de empregos 
também fica aquecida com 
as vagas temporárias. Cozi-
nheiros, profissionais de lim-
peza, animadores, entre ou-
tros, são funções com maior 
demanda. Para os pequenos 
negócios, o período é sinôni-
mo de oportunidades. Micro-
empreendedores individuais 
(MEI) e micro e pequenas 
empresas (MPE) já estão a 

Em Tempo

Projeções de alta no faturamento 
animam empreendedores

venda de brindes”, completa 
a gestora.

A empresa surgiu a partir 
da descoberta de uma das 
sócias de que o glitter comum 
era feito de microplástico, uma 
ameaça ao meio ambiente. Foi 
então que elas chegaram à 
fórmula sustentável do bio-
glitter, em 2017, e ao desenvol-
vimento de outros produtos 

que possibilitaram um cres-
cimento ano após ano. 

Marca de Carnaval
A marca Parangolés, de 

roupas para pular o carnaval, 
tem data certa para come-
çar e finalizar os trabalhos. A 
partir de outubro, o negócio 
das amigas Tayná Haudiquet 
e Giovana Dachi, do Distri-

to Federal, começa a ganhar 
volume e segue até os dias 
da folia. 

Com foco na sustentabili-
dade, uma das maneiras en-
contradas de causar impacto 
positivo foi por meio da reutili-
zação de resíduos têxteis para 
a confecção das fantasias. 
Além disso, todas as sobras 
são guardadas para serem 

utilizadas na próxima coleção.
O diferencial da marca é que 

as roupas são feitas seguindo 
o princípio do upcycling – pe-
ças únicas, as quais dificil-
mente são produzidas duas 
do mesmo modelo. “Para 
2024, o objetivo é vender to-
das as 130 peças do estoque 
e faturar por volta de R$ 37 
mil”, explica Tayná.

todo vapor para lucrar mais.
O presidente do Sebrae, Dé-

cio Lima, destaca que a eco-
nomia está aquecida e o em-
preendedor pode aproveitar a 
data com ações que possam 
gerar renda.

“O Brasil voltou a ser destino 
turístico e o Carnaval do Brasil 
é conhecido mundialmente. Só 
no ano passado, o país recebeu 
quase 6 milhões de turistas 
estrangeiros, maior patamar 
desde 2019. Por isso, é hora dos 
pequenos negócios se prepa-
rem para atender o público que 
vem atrás de um dos maiores 
patrimônios que o Brasil tem: 
criatividade, música e nossas 
raízes”, disse presidente do 
Sebrae Nacional, Décio Lima.

Faturar mais
Para os pequenos negócios, 

o Carnaval é um dos perío-
dos mais prósperos do ano, 
representando oportunida-
de de equilibrar as contas. A 
Pura Color Beauty, empresa 
de “bioglitter”, tem uma meta 
importante para 2024: voltar 
ao nível de faturamento da 
empresa antes da pandemia. A 
sócia-diretora Luciana Duarte 
conta que apesar de a data 
chegar mais cedo este ano, a 
expectativa é de um fatura-
mento de R$ 60 mil. 

“Nossa intenção é voltar 
ao patamar de vendas pré-
-pandemia, pois chegamos a 
ter uma queda de 50%”, rela-
ta. “Conseguimos nos manter 
fazendo eventos, tanto ser-
viço de maquiagem quanto a 

Plataforma online oferece 
curso de educação financeira

Uma boa notícia para quem 
busca iniciar o ano se aperfei-
çoando. A plataforma de cur-
sos on-line do Centro de Ensino 
Literatus está oferecendo três 
opções de cursos gratuitos: Edu-
cação Financeira, Indústria 4.0, 
e Inversores de Frequência. A 
matrícula é aberta à população e 
o acesso à capacitação ocorre por 
meio do site loja.literatus.edu.br. 

Os cursos oferecidos na plata-
forma são ministrados na moda-
lidade on-line, o que permite que 
o aluno tenha flexibilidade de 
horários para conciliar estudos 
e trabalho.

“Basta ter acesso à internet 
e a um computador, notebook, 
tablet ou smartphone”, destaca 
a coordenadora da plataforma 
de cursos on-line do Literatus, 
Aline Miranda.

No curso de Educação Finan-
ceira, os alunos aprenderão con-
ceitos básicos de finanças e a im-
portância do planejamento, além 

de como, identificar e priorizar 
seus sonhos e metas.

Durante o curso, os participan-
tes também receberão orienta-
ções de como sair das dívidas, 
como usar o cartão de crédito, 
como poupar para investir, e 
como evitar compras por impul-
so. “É o curso ideal para iniciar o 
ano colocando a vida financeira 
em dia”, disse a coordenadora da 
plataforma de cursos on-line do 
Literatus.

Os cursos contam com cer-
tificado e a expertise de uma 
instituição que possui mais de 30 
anos de atuação no Amazonas. O 
Literatus, que iniciou suas ativi-
dades com uma creche, hoje tem 
como foco apenas a Educação 
Profissional, sendo responsável 
pela formação de quase 40 mil 
técnicos nas áreas de saúde, es-
tética, indústria, infraestrutura, 
gestão e negócios. Ao todo, 74% 
dos egressos do Literatus estão 
atuando no mercado de trabalho.

OPORTUNIDADE

Cursos oferecidos na plataforma são ministrados na modalidade on-line

Novas rotas de 2024 garantem dias de descanso, lazer e experiências exóticas

Cruzeiros conquistam 
viajantes em busca de lazer

Nos últimos anos, a indústria de 
cruzeiros marítimos tem conquis-
tado cada vez mais adeptos, ofe-
recendo não apenas uma forma 
única de viajar, mas uma experiência 
completa a bordo de luxuosos na-
vios. Muitos pacotes de cruzeiros 
oferecem opções de lazer para os 
amantes do mar, visando atender 
as demandas dos vários perfis de 
viajantes.

Atualmente, os itinerários na-
cionais atraem os viajantes para 
conhecerem algumas cidades li-
torâneas do Brasil. A redescoberta 
desses locais incentiva o turismo 
local, além de impulsionar a eco-
nomia da região. As novas rotas 

DIVULGAÇÃO

TURISMO
DIVULGAÇÃO

garantem dias de descanso, 
lazer e experiências exóticas 
aos turistas.

Entre as cidades que com-
põem a lista dos cruzeiros na-
cionais estão: Santos, Rio de 
Janeiro, Ilhabela, Itajaí e Bal-
neário Camboriú a bordo do 
‘MSC Armonia’. O navio luxuoso 
é equipado com cabines am-
plas, teatro com shows, amplo 
cardápio gastronômico, piscina 
e aquapark, academia comple-
ta, bares, lounges, entre outros 
espaços, é o que explica Edilmar 
Bezerra, franqueado da CVC do 
Millennium Shopping.

“A experiência de viajar em 

cruzeiros tem ganhado cada 
vez mais adeptos em Manaus. 
Muitas pessoas têm se inte-
ressado e até fechado pacotes 
para viajar no segundo semes-
tre, seja pelas rotas nacionais 
ou internacionais. A tendência 
para esse ano é que a demanda 
cresça com o foco na tempora-
da das férias”, afirma Edilmar.

Mais informações podem 
ser obtidas no WhatsApp (92) 
98451-5635, no Instagram @
cvc.am.millenniumshopping ou 
na loja localizada no Millen-
nium Shopping, de segunda a 
sábado, das 9h às 21h e domin-
gos, de 14h às 20h.
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Em Tempo

O Brasil registrou 
1.161 ocorrências de 
desastres naturais 
ao longo de 2023, 

segundo levantamento do 
Centro Nacional de Mo-
nitoramento e Alertas de 
Desastres Naturais (Cema-
den). Manaus registrou 23 
desastres naturais e lide-
rou a lista entre os muni-
cípios com maior número 
de ocorrências; além disso, 
a capital amazonense fi-
cou na terceira colocação 
no ranking de alertas para 
desastres (49). 

A média foi de três ocor-
rências por dia em todo o 
país. O resultado é o maior 
desde que o órgão se tor-
nou efetivamente opera-
cional, em dezembro de 
2011. Abaixo de Manaus, 
São Paulo (22), Petrópolis 
(18), e Brusque (14) foram 
os municípios que mais re-
gistraram ocorrências de 
desastres.

Ao longo dos 12 meses de 
2023, o Cemaden contabi-
lizou no país 716 desastres 
hidrológicos (61,6%), que 
são inundações, enxurra-
das e alagamentos, além 
de 445 geológicos (38,3%), 
como erosões, desliza-
mentos e afundamentos. 
Esses desastres naturais 
causaram a morte de 132 
pessoas, deixou 9.263 feri-
dos, 74.787 desabrigados, e 
524.863 desalojados.

O ano passado foi a pri-
meira vez que o país regis-
trou mais de 1.000 ocor-
rências do tipo. Os anos 
com maiores ocorrências 
foram 2022 e 2020, quando 
ficaram entre 800 e 900.

Alertas
O órgão também conta-

biliza os alertas de desas-

Ano passado foi a 
primeira vez que o 
país registrou mais 
de 1.000 ocorrências

Abaixo de Manaus, São Paulo (22), Petrópolis (18), e Brusque (14) foram os municípios que mais registraram ocorrências de desastres

Manaus registra 23 desastres 

tres naturais. Ainda no ano 
passado, o Cemaden emi-
tiu 3.425 alertas de desas-
tres, sendo 1.612 geológicos 
(47%) e 1.813 hidrológicos 
(52,9%).

Entre os municípios com 
mais registros de alertas de 
desastres naturais, Petró-
polis (RJ) lidera o ranking 
com 61 alertas.

Segundo a diretora do Ce-
maden, Regina Alvalá, 2023 
foi “peculiar” em relação 
ao clima, especialmente 
por causa dos fenômenos 
La Niña e El Niño e pela 
mudança do clima. “Isso 

TURISMO

Objetivo é combater fraudes e garantir um turismo seguro no Amazonas

Golpes e serviços irregulares alertam visitantes
Da redação

Os cuidados para uma 
viagem tranquila começam 
com planejamento e a bus-
ca por informações sobre 
os serviços turísticos que 
se deseja contratar. Portan-
to, é preciso atenção para 
evitar golpes e fraudes na 
hora de procurar por pas-
sagens, hospedagem, guias 
de turismo, passeios entre 
outras atividades do setor.

Para evitar prejuízos, o 
Governo do Amazonas, por 
meio da Empresa Estadual de 
Turismo do Amazonas (Ama-
zonastur) orienta ao viajante 
interessado que procure es-
tabelecimentos com o selo 
Cadastur, que é o Cadastro 
de Prestadores de Serviços 
Turísticos (Cadastur) do Mi-
nistério do Turismo (MTur).

Todo guia de turismo, meio 
de hospedagem, agência de 
turismo, transportadoras 
turísticas, organizador de 
eventos e parques temáticos 

precisa obrigatoriamente ter 
esse cadastro. Todas as em-
presas cadastradas e regula-
res possuem o selo Cadastur. 

Alô Turista
No Amazonas, estabele-

cimentos e prestadores de 
serviços turísticos também 
aderem à campanha “Alô, 
Turista”. Coordenada pela 
Amazonastur, a iniciativa 
alerta os visitantes sobre 
os riscos de contratar ser-
viços irregulares.

“Nossa equipe técnica 
trabalha diariamente para 
orientar e sensibilizar sobre 
a importância de realizar um 
turismo seguro e responsá-
vel. Além de contratar os 
serviços regulares e garan-
tir a própria segurança física 
e de seus bens, também ga-
rante que a experiência seja 
consciente respeitando a 
nossa floresta Amazônica”, 
explica o presidente da 
Amazonastur, Ian Ribeiro. 

Com o número do Cadas-
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tes de realizar a contratação 
desses serviços, é indicado 
pesquisar sobre os passeios 
e a empresa que oferece o 
serviço, pesquisando em si-
tes segmentados os comen-
tários e avaliações. Sempre 
duvide de promoções “boas 
demais para ser verdade”, 
verifique outras empresas 
com produtos semelhantes 
e avalie. Ao ver fotos nas redes 
sociais, leia os comentários e 
avaliações, postagens, e não 
clique em links enviados, pois 
existem muitos perfis falsos. 

A atenção é essencial ao 
realizar o pagamento. O tu-
rista é consumidor, e tem 
seus direitos preservados. É 
indicado que antes da com-
pra, todas as taxas de pa-
gamento sejam verificadas. 
Confirme os dados do boleto 
bancário, os dados do serviço 
contratado como o Cadastro 
Nacional de Pessoa Jurídica 
(CNPJ), detalhes do boleto 
bancário, nome e data de 
pagamento. E ao contratar o 

serviço, exija o comprovante 
de pagamento. 

Para conhecer o Amazonas
A Amazonastur tem dis-

ponível a ferramenta tec-
nológica “Amazonas To Go” 
para auxiliar os turistas que 
desejam visitar o Amazonas. 
Disponível 24h e todos os 
dias, por meio de chatbot e 
com auxílio da mascote Natu, 
a ferramenta dá dicas sobre 
coisas para fazer, lugares 
para visitar, meios de hospe-
dagens, agências de turismo, 
entre outros. Todos os em-
preendimentos presentes 
são cadastrados e exercem 
atividades turísticas de for-
ma regular e segura. 

Atualmente, o Amazonas To 
Go está presente em 12 muni-
cípios amazonenses. É possí-
vel acessar pelo QR Code ht-
tps://qrfacil.me/Qqdds6kr, 
telefone (92)99356-8775 ou, 
ainda, em cartazes espalha-
dos nos principais atrativos 
turísticos do Amazonas.

tur em mãos, o turista pode 
verificar a situação do cadas-
trado do empreendimento 
desejado, por meio do site 
oficial do Ministério do Tu-
rismo: https://cadastur.turis-
mo.gov.br/hotsite/#!/public/
capa/entrar. O procedimento 

é simples. Basta clicar na op-
ção “Sou Turista” e preencher 
com os dados solicitados. 

Pacotes de viagens
Os pacotes de viagens com 

passeios turísticos também são 
alvos de golpes. Por isso, an-

ocasionou uma mudança 
no padrão das chuvas em 
relação à média histórica. 
Os índices de chuva regis-
trados em 2023 foram mui-
to superiores no Sul e infe-
riores no Norte e Nordeste 
[...] O oceano mais quente 
significa mais vapor de água 
na atmosfera e, por conse-
quência, provocam chuvas 
intensas e concentradas”, 
afirmou. 

Assistência
Um dos desastres natu-

rais que marcaram o calen-
dário de 2023 foi o desliza-

mento de terra que vitimou 
8 pessoas no bairro Jorge 
Teixeira, na Zona Leste de 
Manaus. Uma semana de-
pois, a Prefeitura de Ma-
naus, por meio de uma ope-
ração conjunta entre todo 
o poder público manauara, 
capitaneada pela Secreta-
ria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cida-
dania (Semasc), concluiu o 
processo de mudança de 
86 famílias.

Cerca de 70 famílias fo-
ram encaminhadas a um 
conjunto de quitinetes 
alugadas no bairro Cidade 

de Deus, na Zona Norte, 
enquanto o restante tam-
bém foi acompanhado até 
seus novos endereços, que 
tiveram aluguéis pagos por 
meio do benefício Auxílio 
Aluguel.

Mais tarde, também em 
março, a forte chuva que 
atingiu a capital causou 
alagamento na Comunida-
de da Sharp. A água alagou 
as ruas e invadiu casas. O 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima, iniciou no dia 
seguinte o reassentamen-
to de mais 200 famílias, que 
também incluiu famílias da 

Manaus 2000. 
Inicialmente, 142 famílias 

que já estavam com pro-
cessos de reassentamen-
to adiantados receberam 
soluções de moradia como 
indenizações e auxílio, em 
valores que somaram mais 
de R$ 8 milhões. 

As demais 58 famílias, 
que por se encontrarem 
nas áreas mais críticas 
impactadas pelas chuvas, 
receberam Bolsa Moradia 
Transitória no valor de R$ 
550 até que o processo 
de reassentamento fosse 
feito de forma definitiva.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Cras revitalizado beneficia
Local passou por 
reforma, incluindo 
melhorias nos 
ambientes internos 
e externos LAÍS FERNANDES/SEMCOM

O Centro de Referên-
cia de Assistência 
Social (Cras) Terra 
Nova vai beneficiar 

mais de 38 mil famílias, 
abrangendo diversas co-
munidades e bairros, des-
tacou o prefeito de Manaus, 
David Almeida, na reinau-
guração do local, nesta ter-
ça-feira (23). A cerimônia 
marcou a entrega de um 
espaço totalmente revita-
lizado, proporcionando um 
ambiente mais confortável, 
seguro e digno para usuá-
rios e servidores. 

O Cras Terra Nova está 
localizado na avenida Ita-
pemirim, nº 230, no bairro 
Colônia Terra Nova, Zona 
Norte da capital. O equi-
pamento social, gerenciado 
pela Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência So-
cial e Cidadania (Semasc), 
passou por uma abran-
gente reforma, incluindo 
melhorias nos ambientes 
internos e externos. 

“Esta é a décima tercei-
ra, das 22 estruturas de 
assistência social que es-
tamos reformando. Este 
equipamento irá benefi-
ciar mais de 38 mil famí-
lias, abrangendo diversas 
comunidades e bairros. Ao 
vir aqui, prometi a reforma 
e a melhoria desse espaço 
nos padrões de qualidade 
da Prefeitura de Manaus. 
Este local é um ponto diário 
de acolhimento, porta de 
entrada da assistência so-
cial para aqueles que mais 

Em Tempo

necessitam. As pessoas em 
situação de vulnerabilida-
de precisam de um ambien-
te de qualidade para serem 
atendidas, e essa foi nossa 
determinação”, enfatizou o 
chefe do Executivo muni-
cipal.

Entre as melhorias no 
espaço, foram efetuadas 
as trocas de pisos e re-
vestimentos cerâmicos nos 

banheiros, acompanhadas 
da substituição de louças 
sanitárias, acessórios e 
metais; serviços elétricos, 
hidráulicos e o reforço da 
segurança; além da substi-
tuição das telhas, divisórias 
e forro.

“Reinaugurar o Cras Terra 
Nova é reduzir a vulnerabi-
lidade social promovendo 
o desenvolvimento através 

do atendimento humanitá-
rio que o Cras desempenha. 
Hoje, a população do bairro 
Terra Nova recebe uma uni-
dade inteiramente revitali-
zada, após anos de aban-
dono”, disse o vice-prefeito 
e secretário-chefe da Casa 
Civil, Marcos Rotta.

Para o titular da Semasc, 
Eduardo Lucas, a presença 
do Cras na comunidade é 

motivo de grande felici-
dade. Ele destaca ainda a 
importância desse equipa-
mento na política de assis-
tência social, que por ser da 
comunidade a conquista é 
ainda mais significativa.

“A comunidade reivindi-
cou, levei essa demanda ao 
prefeito, que veio aqui, en-
frentamos obstáculos, pois 
alguns empresários não 

queriam que saíssemos de 
lá, famílias que haviam ocu-
pado o prédio há mais de 
oito anos resistiam à nossa 
entrada. Agora, as pessoas 
serão atendidas pratica-
mente na porta de casa, 
tendo acesso ao Cadastro 
Único, Bolsa Família, BPC, 
e serviços de convivência 
e fortalecimento de víncu-
los”, afirmou o secretário.

Da redação

Um homem identificado 
como Jucinei Pinto da Silva, 
de 39 anos, foi preso nesta 
terça-feira (23) apontado 
como autor do homicídio 
de Antônio Freitas Campos, 
que tinha 54 anos. O crime 
ocorreu no dia 30 de novem-
bro de 2023, em Humaitá, no 
interior do Amazonas.

De acordo com o delegado 
Torquato Mozer, durante as 
investigações foi identifica-
do que, em outra ocasião, o 
autor e uma terceira pessoa 
se envolveram em uma briga 
e a vítima teria apartado os 
dois. No dia do crime, Jucinei 
teria ingerido bebidas alco-
ólicas e foi até a residência 
de Antônio, acompanhado 
de outro suspeito, para tirar 
satisfação com ele.

“Houve uma discussão 
verbal entre eles sobre o 
ocorrido no passado, onde 
acabou evoluindo para 
uma briga que resultou na 
morte de Antônio. Antônio 
foi morto com disparos 
de arma de fogo, porém, 
seu corpo também estava 
com sinais violência físi-
ca”, contou.

Conforme o delegado, 
com base nos indícios de 
autoria, na manhã desta 
terça-feira foi dado cum-
primento ao mandado de 
busca e apreensão domici-
liar que resultou na prisão 
de Jucinei e na apreensão da 
arma utilizada no crime. As 
investigações irão continuar 
no sentido de responsabili-
zar a pessoa que teria com o 
suspeito na ocasião do fato 
criminoso.

Operação prende terceiro suspeito 
por transporte ilegal de 47kg de ouro

PRONTA RESPOSTA

Homem preso por 
homicídio no interior

Da redação

A Polícia Federal realizou 
a terceira e última etapa da 
Operação Pronta Respos-
ta, nesta terça-feira (23), 
e prendeu um suspeito de 
participar do transporte 
de 47 kg (quarenta e sete 
quilos) de ouro ilegal, em 
Manaus, em dezembro 
de 2023. Ao todo, foram 
cumpridos um mandado 

CRIME

DIVULGAÇÃO

Quase 20 policiais federais e oito policiais rodoviários participaram da Operação Pronta Resposta

de prisão temporária e três 
ordens judiciais de busca e 
apreensão expedidos pela 4ª 
Vara Federal da Seção Judici-
ária do Estado do Amazonas.

O indivíduo é suspeito de 
crimes de usurpação de pa-
trimônio da União, organi-
zação criminosa e falsidade 
ideológica, cujas penas má-
ximas somadas ultrapassam 
13 anos de prisão.

Participaram da operação 

17 policiais federais e oito 
policiais rodoviários fede-
rais. Além dos mandados, foi 
determinado o bloqueio de 
bens e valores dos envolvi-
dos, tal como o sequestro de 
bens móveis e imóveis que, 
eventualmente, estejam em 
sua posse.

As investigações tiveram 
início em dezembro de 2023, 
a partir da prisão em flagrante 
de dois indivíduos, enquan-

Prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhado do vice-prefeito Marcos Rotta e secretariado municipal

Jucinei cometeu o crime em Humaitá (distante 591km  de Manaus)

DIVULGAÇÃO

to transportavam apro-
ximadamente 47 kg de 
ouro na forma de barra 
em duas malas.

Durante o transporte 
da carga, o veículo foi 
abordado por outros dois 
veículos que tentaram 
roubar a carga, avaliada 
em aproximadamente R$ 
14,1 milhões, que acabou 
sendo frustrado por uma 
equipe da Polícia Militar 
do Amazonas. Dois ve-
ículos conseguiram es-
capar. As equipes, então, 
iniciaram as diligências 
em busca dos veículos e 
de seus ocupantes.

A Operação Pronta Res-
posta aconteceu durante 
todo o mês de dezembro, 
em três etapas. A primeira 
aconteceu com o cum-
primento de dois man-
dados de prisão e qua-
tro mandados de busca 
e apreensão. A segunda 
etapa, mais um mandan-
do de prisão preventiva e 
um mandado de busca e 
apreensão.

O ouro apreendido tem 
pureza acima de 90%, 
o que chamou a aten-
ção dos policiais fede-
rais desde a apreensão  
das mercadorias.

mais de 38 mil famílias
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Em 2023, a devastação 
em terras indígenas 
atingiu o menor índice 
desde 2013

REUTERS/BRUNO KELLY

O desmatamento em 
áreas protegidas da 
Amazônia caiu quase 
quatro vezes (73%) 

em 2023, na comparação com 
2022. Segundo levantamento 
divulgado pelo Instituto do 
Homem e Meio Ambiente da 
Amazônia (Imazon), em 2023 
a devastação em terras indíge-
nas e unidades de conservação 
localizadas na região atingiu 
386 km². Trata-se do menor 
índice desde 2013, quando fo-
ram desmatados 178 km².

Em 2022, segundo o Ima-
zon, o desmatamento de áreas 
protegidas da região chegou 
a 1.431 km², número bastante 
próximo aos observados desde 
2019, ano em que foi percebido 
o início de uma alta que se 
manteve até 2022.

Foram 1.460 km² de áreas pro-
tegidas desmatadas em 2021; 
1.369 km² em 2020; e 1.222 km² 
em 2019. Entre 2012 e 2018, o 
ano em que se observou maior 
quantidade de áreas protegidas 
devastadas foi 2018 (721 km²).

O monitoramento é feito com 
a ajuda de imagens de satélite 
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Sobrevoo mostra desmatamento em área da floresta amazônica em Manaus, no Amazonas

dados, quase 10 vezes mais”.
Segundo o pesquisador Car-

los Souza, apesar da queda ge-
ral, algumas áreas protegidas 
tiveram aumento na destruição, 
motivo pelo qual devem ser foco 
de ações urgentes em 2024.

Terras indígenas
“Entre as terras indígenas, 

uma das situações mais críticas 
ocorreu na Igarapé Lage, em 
Rondônia, onde o desmata-
mento cresceu 300%, passan-
do de 2 km² em 2022 para 8 km² 
em 2023, uma área equivalen-
te a 800 campos de futebol. 
Isso fez com que o território 
fosse o terceiro mais devas-
tado da Amazônia em 2023”, 
informou o instituto.

do Imazon. De acordo com o 
instituto de pesquisa, a redu-
ção observada nessas áreas em 
2023 “superou a queda geral 
na derrubada”, que apresentou 
decréscimo de 62% entre 2022 
(10.573 km²) e 2023 (4.030 km²).

O ano em que o desmata-
mento acumulado apresentou 
menor índice foi 2013 (1.144 km²). 
Já o período com maiores índi-
ces começou em 2019 (6.200 
km²). Em 2020 e 2021 o des-
matamento acumulado subiu 
para 8.058 km² e 10.362 km², 
respectivamente.

“A redução expressiva do 
desmatamento em áreas pro-
tegidas é muito positiva, pois 
são territórios que precisam ter 
prioridade nas ações de comba-
te à derrubada. Isso porque, na 
maioria das vezes, a devastação 
dentro de terras indígenas e uni-
dades de conservação significa 
invasões ilegais que levam a 
conflitos com os povos e comu-
nidades tradicionais que resi-
dem nesses territórios”, explica 
o coordenador do Programa de 
Monitoramento da Amazônia 
do Imazon, Carlos Souza.

O Imazon, no entanto, alerta 
que há um ponto preocupante 
relativo à degradação obser-
vada em 2023: ela pode estar 
relacionada à seca e às queima-
das na região, uma vez que “no 
último mês do ano, enquanto 
foram desmatados 108 km², 
outros 1.050 km² foram degra-

IBGE volta a usar termo ‘favelas e
comunidades urbanas’ em pesquisas

O Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) anunciou, 
na terça-feira (23), que vai voltar 
a usar o termo “favelas e comu-
nidades urbanas” para se referir a 
esse tipo de região, muito comum 
no Brasil, nos censos e pesquisas 
desenvolvidos pelo órgão.

Até o Censo de 1960, o IBGE 
utilizava o termo favela, mas tro-
cou para “aglomerados urbanos 
excepcionais”, “setores especiais 
de aglomerados urbanos” e “aglo-
merados subnormais” a partir do 
Censo de 1970. Conforme o institu-
to, trata-se da adoção de um novo 
nome e da reescrita dos critérios, 
refletindo uma nova abordagem 
sobre o tema.

“A nova nomenclatura foi esco-
lhida a partir de estudos técnicos e 
de consultas a diversos segmentos 
sociais, visando garantir que a di-
vulgação dos resultados do Cen-
so 2022 seja realizada a partir da 
perspectiva dos direitos constitu-
cionais fundamentais da população 
à cidade”, afirmou Cayo de Oliveira 
Franco, Coordenador de Geografia 

da Diretoria de Geociências do IBGE.
O órgão realizou, em setembro do 

ano passado, o Encontro Nacional 
de Produção, Análise e Dissemi-
nação de Informações sobre as 
Favelas e Comunidades Urbanas 
no Brasil, com a participação de 
diversos movimentos sociais liga-
dos a esses territórios para decidir 
sobre a utilização do termo.

Em reuniões realizadas no en-
contro, a denominação “favelas e 
comunidades urbanas” foi escolhida 
como a ideal por ser habitualmen-
te utilizada pelas lideranças comu-
nitárias envolvidas nesse debate. 
“Ressaltou-se a popularidade do 
termo, especialmente fora da região 
sudeste, e a relevância de um nome 
fortemente embasado nas práticas 
sociais e comunitárias desses terri-
tórios”, conforme o IBGE.

Segundo o último Censo feito pelo 
IBGE, de 2010, o Brasil tem cerca de 
11,4 milhões de pessoas morando 
em favelas, o que representava 6% 
dos habitantes do país. Cerca de 
12,2% delas, ou 1,4 milhão, estavam 
no estado do Rio de Janeiro.

AGLOMERADOS SUBNORMAIS

Mudança ocorre após 50 anos do instituto trocar denominação

País afirmou que vai deixar de conceder autorizações de trabalho 

Canadá limita entrada de estudantes 
internacionais por dois anos

O Canadá anunciou que vai limitar 
por dois anos a emissão de autori-
zações a estudantes estrangeiros, 
na segunda-feira (22).

O país também afirmou que vai 
deixar de conceder autorizações de 
trabalho a alguns estudantes de 
pós-graduação.

As medidas são uma tentativa 
de conter um número recorde de 
recém-chegados que agravam uma 
crise imobiliária no país.

A expectativa é de que a restrição 
resulte em aproximadamente 360 
mil autorizações de vistos para es-
tudantes internacionais aprovadas 
em 2024 – uma redução de 35% em 
relação ao ano passado.

O ministro da Imigração, Marc 
Miller, disse que o governo federal 
trabalharia com as províncias, que 
supervisionam o sistema educacio-
nal, para aplicar o limite.

Ele disse que a principal razão para 
o limite é proteger os estudantes 
que frequentam faculdades, que 
muitas vezes são parcerias públi-
co-privadas, que prestam serviços 
inadequados a custos elevados, mas 
também para aliviar a pressão sobre 
a habitação e os serviços.

“Algumas instituições privadas 
aproveitaram-se dos estudantes 
internacionais, operando campi 
com poucos recursos, sem apoio 
aos estudantes e cobrando altas 
mensalidades, ao mesmo tempo que 
aumentaram significativamente a 
entrada de estudantes internacio-
nais”, disse Miller aos jornalistas.

“Este aumento também pressio-
na o setor imobiliário, o sistema de 
saúde e outros serviços”, disse ele, 

SEBASTIAAN STAM/UNSPLASH

CRISE IMOBILIÁRIA
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acrescentando que o limite aju-
daria principalmente a baixar os 
preços dos aluguéis.

O rápido crescimento popu-
lacional alimentado pela imi-
gração colocou pressão sobre 
os serviços, como saúde e edu-
cação, e ajudou a aumentar os 
custos de moradia.

Estas questões pesaram so-
bre o apoio do primeiro-mi-
nistro liberal, Justin Trudeau, 
com as pesquisas apontando 
que ele perderia uma eleição 
se esta fosse realizada agora.

No terceiro trimestre do ano 
passado, a população cresceu 
no ritmo mais rápido de mais 
de seis décadas, com os resi-
dentes temporários – na sua 

maioria estudantes – chegando 
a 312.758, o maior número em 
mais de cinco décadas.

A Aliança Canadense de Asso-
ciações Estudantis (CASA), um 
grupo de defesa dos estudan-
tes, criticou o limite.

“O maior problema é que foi 
anunciado um limite que é uma 
reação à crise imobiliária”, disse 
o Diretor de Advocacia da CASA, 
Mateusz Salmassi, acrescen-
tando que o que é necessário 
é mais apoio e alojamento para 
estudantes internacionais.

A Universidade de Toronto 
saudou o anúncio e disse que 
trabalharia com todos os níveis 
de governo na atribuição de 
autorizações de estudo.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Desmatamento em áreas 
protegidas da Amazônia cai 73%

Outras duas terras indíge-
nas localizadas na divisa do 
Amazonas com Roraima tam-
bém apresentaram aumentos 
expressivos na derrubada. No 
caso, os territórios Waimiri Atro-
ari, cuja perda florestal passou 
de 1 km² em 2022 para 4 km² em 
2023 (300% a mais); e Yanoma-
mi, onde a devastação passou 
de 2 km² em 2022 para 5 km² 
em 2023 (alta de 150%).

“Isso fez com que a terra Ya-
nomami, mesmo após ter rece-
bido em janeiro do ano passado 
uma operação humanitária por 
causa dos danos sociais causa-
dos pela invasão de garimpeiros, 
fosse a quinta mais desmatada 
da Amazônia em 2023. Já a Wai-
miri Atroari ficou em nono lugar”, 

detalha a pesquisa.
A maior área destruída em 

um território indígena no ano 
passado foi registrada na terra 
Apyterewa, onde foram desma-
tados 13 km². “Apesar de ocupar 
o topo do ranking, o local teve 
uma redução de 85% na de-
vastação, pois em 2022 havia 
perdido 88 km² de floresta. Em 
outubro, o local recebeu uma 
operação de desintrusão para 
remoção de invasores ilegais”, 
destaca o Imazon.

O total de terras indígenas 
devastadas em 2023 ficou em 
104 km². O número é, segundo o 
instituto, menos da metade do 
registrado em 2022 (217 km²). O 
ano em que se observou me-
nor área indígena desmatada 

foi 2014 (28 km²).

Unidades de conservação
Já as unidades de conserva-

ção anotaram uma queda de 
77%, passando de 1.214 km² em 
2022 para 282 km² em 2023. O 
instituto destaca que esta foi a 
menor área de floresta destruí-
da nesses tipos de territórios em 
nove anos, desde 2014.

“A maior redução ocorreu nos 
territórios sob jurisdição federal, 
onde a derrubada passou de 
468 km² para 97 km², o que 
significa queda de 79%, quase 
cinco vezes menos. Já nas áreas 
estaduais, a devastação passou 
de 746 km² para 185 km², sendo 
75% ou quatro vezes menos”, 
complementou.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Evaldo Evangelista Batista – torna público que recebeu do IPAAM, a Licença 
de Operação N ° 087/23-01, que autoriza o transporte fluvial de combustíveis 
derivados de petróleo (gasolina e óleo diesel), localizada na Rua Humaitá, 
N° 439, Colônia Terra Nova II, Manaus –AM, Estado do Amazonas, pra 
Transporte Fluvial de Combustível, com validade de 02 Anos
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Aline Mosielly 
descobriu dentro 
da escola o talento 
e paixão pela 
música erudita 

 EUZIVALDO QUEIROZ/DIVULGAÇÃO

No Dia Internacional 
da Educação, come-
morado nesta quarta-
-feira (24), a Secreta-

ria de Estado de Educação e 
Desporto Escolar destaca a 
trajetória de Aline Mosielly, 
ex-aluna da rede estadual de 
ensino, que descobriu dentro 
da escola o talento e paixão 
pela música erudita. A história 
de Aline é uma das inúmeras 
transformadas pela educa-
ção, a partir de práticas pe-
dagógicas desenvolvidas nas 
unidades de ensino. 

Aluna da rede estadual 
desde os 11 anos até a forma-
tura no Ensino Médio, Aline 
sempre foi uma apaixonada 
pela música. Desde crian-
ça, nos corais da igreja que 
frequentava com a família, 
demonstrava interesse. E foi 
por meio de uma atividade 
escolar, quando cursava a 1ª 
série do Ensino Médio, na Es-
cola Estadual (EE) Presidente 
Castelo Branco, localizada no 
São Jorge, zona oeste da ca-
pital, que a ex-discente da 
rede estadual teve a expe-
riência que mudou sua vida. 

“Sempre participei das 
apresentações da escola, 
onde tinha canto, música, eu 
estava. Mas, foi na 1ª série 
do Ensino Médio que tive o 
primeiro contato com a mú-
sica erudita, na qual estou 
me profissionalizando hoje”, 
compartilhou a jovem que, 

Em Tempo

Aline Mosielly afirma que a relação 
com a arte na escola foi intensa 

e mudou minha vida dela 

discente na Unesp, também 
realiza o curso Canto Erudito 
da Escola de Música Tom Jo-
bim, também em São Paulo. 

Projeto Pedagógico
A primeira edição da feira 

literária que moldou o futuro 
de Aline foi uma idealização 
da própria mãe, a professora 
Silvana Barreto, que minis-
trava a disciplina de Língua 
Portuguesa na EE Presiden-
te Castelo Branco. Ainda em 
2014, a primeira edição da feira 
trouxe para a escola escritores 
amazonenses, como Tenório 
Telles e Elson Farias. Naquele 
momento, Silvana nem imagi-
nava que, no futuro, a iniciativa 
influenciaria na escolha pro-
fissional da filha. 

“Na primeira edição da feira, 

buscamos colocar os alunos 
em conversas com os próprios 
autores das obras que eles te-
riam contato no vestibular da 
UEA, meses mais tarde. Essa 
semente atingiu minha filha. 
Observar isso me traz uma 
sensação de dever cumprido, 
porque mostrou para ela ca-
minhos possíveis de profissio-
nalização”, destacou Silvana. 

Anos mais tarde, em 2017, 
já em sua 4ª edição, a fei-
ra apresentou para Aline a 
música erudita e iniciou uma 
relação que perdura até os 
dias atuais. De acordo com 
Suely Araújo, professora que 
organizou a edição naque-
le ano, a ex-aluna sempre 
demonstrou interesse nas 
atividades de sala. 

“A Aline sempre foi uma 

aluna extremamente dedica-
da. Tudo ela fazia com muito 
capricho, conseguia se desta-
car. E, pensando nas ativida-
des que desenvolvemos nas 
feiras, que sempre engajam 
os alunos, os fazem pesquisar 
de maneira efetiva, me sinto 
lisonjeada de poder contribuir, 
de certa forma, com o futuro 
da minha ex-aluna”, enfatizou 
Suely, que também é docente 
de Língua Portuguesa.

Palácio da Justiça
De férias da faculdade, em 

Manaus, Aline se prepara para 
uma apresentação em um lu-
gar histórico da capital ama-
zonense. Na próxima quinta-
-feira (25/01), às 19h30, ela 
protagonizará, no Palácio da 
Justiça, no Centro de Manaus, 

o “Recital de Canto Lírico”, 
composto por árias italianas 
e canções amazônicas. O es-
petáculo de música erudita, 
que terá entrada gratuita para 
o público, também vai contar 
com a presença do solista 
Sérgio Anders e do pianista 
Pedro Panilha.

“Todo o meu ensino foi re-
alizado em instituições públi-
cas, então para mim é uma 
honra retornar para minha 
cidade e poder ocupar, com 
aquilo que aprendi na escola, 
um espaço público e histórico. 
A minha relação com a arte na 
escola foi intensa e mudou 
minha vida, então queria dizer 
para que os alunos da rede 
levem a sério as atividades 
e aproveitem as oportunida-
des”, finalizou Aline.

atualmente, é universitária 
de Música, na Universidade 
Estadual Paulista (Unesp)

Aline conta que, em deter-
minada atividade, teve que 
escolher uma manifestação 
artística barroca para apre-
sentar em equipe. “Como 
meus colegas já haviam es-
colhido literatura, escultura e 
dança, meu grupo ficou com 
música. Me apaixonei e co-
mecei a pesquisar a respeito”, 
ressaltou Aline.

A jovem, mesmo com 15 
anos à época, foi aceita nas 
audições do Coro de Câmara 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), que de-
fine como idade mínima 16 
anos para o início no grupo. 
Hoje, com 21 anos, a ex-aluna 
da rede estadual, além de 

Propostas de fortalecimento da cultura são aprovados em coferência 

Aprovadas mais de 50 propostas
de fortalecimento da cultura

Com o Amazonas sendo represen-
tado por 205 delegados, incluindo 
capital e interior, além de agentes 
culturais, classe artística e a socie-
dade civil, a 3ª Conferência Estadual 
de Cultura chegou à reta final nesta 
terça-feira (23), elegendo em plená-
ria as propostas que irão compor o 
Plano Estadual de Cultura e serão 
encaminhadas para inserção no Plano 
Nacional de Cultura. O encontro foi 
retomado após um hiato de 10 anos, 
mostrando a força do segmento e 
adesão de quem vive da Cultura no 
Amazonas. 

A conferência, promovida pelo Go-
verno do Estado, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia Criativa, 
aconteceu de 21 a 23 de janeiro no 
Centro de Convenções Vasco Vas-
ques. O evento de colaboração inte-
rinstitucional teve o apoio do Conse-
lho Estadual de Cultura, Universidade 
Estadual do Amazonas (UEA), Amazo-
nastur, Ministério da Cultura e Gover-
no Federal.

Ao longo dos dois primeiros dias, 
grupos de trabalho se reuniram se-
guindo a nomenclatura dos seis ei-

DIVULGAÇÃO

CARNAVAL

xos temáticos recomendados 
pelo Ministério da Cultura. Após 
eleição em plenária, foram tota-
lizadas 59  propostas, sendo 14 
para a Conferência Nacional de 
Cultura, que acontecerá entre os 
dias 4 e 8 de março em Brasília e, 
as 45 propostas restantes, para o 
Plano Estadual de Cultura.

O delegado eleito no municí-
pio de Parintins (distante a 369 
quilômetros de Manaus) Aldemir 
Saterê, comemorou a aprovação 
das propostas em discussão na 
conferência estadual, ampliando 
as condições de trabalho e bene-
fícios aos profissionais da cultura. 
“Nivelamos esse entendimento 
para que a gente também seja 
defensor da cultura de uma for-
ma igualitária, respeitando a di-
versidade”, disse o líder indígena, 
graduado em gestão pública.

A eleição também se estendeu 
aos delegados que irão compor a 
delegação estadual que vai à con-
ferência nacional, formada por 
40 representantes do Amazonas, 
pertencentes à sociedade civil e 

ao poder público. Ananda Guima-
rães é artista e uma das delegadas 
eleitas nos encontros setoriais 
para representar o Amazonas em 
Brasília. Em pauta, a defesa da 
acessibilidade cultural, de direito 
ou de acesso. “Se eu estou aqui 
enquanto uma mulher com defi-
ciência é porque preciso dar voz 
ao meu movimento também, en-
tendendo a interseccionalidade, 
porque a pessoa com deficiência, 
ela é negra, ela é LGBTQIA+, ela 
é indígena. Então a gente está 
ali para lutar e, acima de tudo, 
também aos nossos povos ama-
zônicos como um todo”, explana. 

Segundo o secretário de Cul-
tura e Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, o resultado dos 
três dias de conferência superou 
as expectativas, com mais de 
600 inscritos, e a participação 
ativa dos municípios. “A análi-
se é totalmente positiva pela 
diversidade que nós tivemos 
aqui. Quase 78% dos participan-
tes, mais de 77% são do interior, 
mostrando aí a força e a vontade 
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Estudante afirma ter mudado de
vida por meio da arte em escola

que eles têm de contribuir para essas 
políticas públicas de cultura. Isso tudo 
discutido de forma muito democrática, 
com direito de voz a todos”. A próxima 
etapa, de acordo com o secretário, será 
discutida em âmbito nacional com re-
presentatividade amazonense. “Dessa 
forma o Governo Wilson Lima cumpre 
essa etapa da conferência estadual e 
prepara aí essa delegação que segue 
para Brasília no início de março para 
a gente debater essas propostas na 
conferência nacional”, acrescenta o 
secretário. 

Para a representante do Ministério 
da Cultura no Amazonas, Michelle 
Andrews, a conferência trouxe um 
resultado positivo e deve se estender 
no pleito nacional. “Então, a ideia 
é que essa galera que vai para a 
conferência nacional fique sendo 
os mobilizadores para o aperfeiçoa-
mento deste caderno de propostas 
e a gente comece a entender daqui 
a quantos anos a gente consegue 
aplicar, qual é a realidade, como é 
que a gente avança, então o debate 
vai ser contínuo”, finaliza Michelle.
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Exposição mostra cenas de filmes feitas com material reciclável
Cenas icônicas de Star 

Wars, o Mandaloriano e 
outros filmes e séries de 
ficção científica são re-
criadas a partir de em-
balagens de desodoran-
te, restos de isopor e até 
itens de informática. São 
os dioramas que estarão 
em exposição durante o 
I Festival TupiNanquim, 
nos dias 27 e 28 de janeiro, 
das 10h às 19j, no Palace-
te Provincial. A entrada é 
gratuita e livre para todos 
os públicos

De acordo com Igor Jor-
dão, da Empire Dioramas, 
as montagens começa-
ram com a ideia do pai de 
recriar famosas cenas de 
filmes de Star Wars. “Ele 
viu os dioramas duran-
te uma viagem e, como 
é muito fã da saga dos 
Skywalkers, resolveu fa-
zer ele mesmo, envolven-
do toda a família”, assi-
nalou.

Ao todo, serão 4 diora-

mas que mostram perso-
nagens de longas de fic-
ção científica e o mundo 
da cultura pop em situa-
ções muito conhecidas do 
grande público. Com de-
talhes impressionantes, a 
Empire Dioramas levará 
as montagens para o I 
Festival TupinNanquim, 
o primeiro evento do 1 
Minuto Nerd de 2024. 

A ideia do jornalista e 
CEO do criativo geek ama-
zonense, Átila Simonsen, 
é de comemorar o Dia do 
Quadrinho Nacional e fo-
mentar o empreendedo-
rismo local. “Além de ser 
uma data importante para 
os apaixonados por Cultura 
Pop, nosso objetivo é auxi-
liar os artistas visuais a ser 
mais vistos e reconhecidos 
pelo grande público, por 
meio da venda suas obras 
autorais”, explicou.

Festival TupiNanquim
Comemorando o Dia 

do Quadrinho Nacional, 
celebrado dia 30 de ja-
neiro, o I Festival Tupi-
Nanquim tem foco nas  
artes plásticas como um 
todo. “Na programação, 
também teremos oficinas 
de desenho, roteiro para 
produção de Histórias em 
Quadrinhos e criação de 
personagens sci-fi e wor-
shops. Para participar, 
é só chegar no horário  
e ter disposição para 
aprender”, afirma Átila.

Mas como não ape-
nas de quadrinho vive o 
nerd, campeonatos de 
boardgames, flash tatto 
e RPG, troca de figurinhas 
Pokémon, entre outros,  
também acontecem no 
Palacete Provincial, nos 
dias 27 e 28 de janeiro. 
Tudo é aberto ao públi-
co de forma gratuita. A 
programação comple-
ta está em www.ins-
tagram.com/festivaltu 
pinanquim

Soufflé de Bodó 
“Cê Virou Planta”, uma parceria com o Coletivo 
Nupramta, vai ser apresentado no Teatro da Instalação

Quatro dioramas que mostram personagens de longas de ficção científica e o mundo da cultura pop

estreia novo espetáculo 
nesta quinta-feira (25)

Em Tempo

O Teatro da Instala-
ção (rua Frei José 
dos Inocentes, 
Centro) recebe o 

público, nesta quinta-fei-
ra (25/01), às 19h, para a 
estreia do espetáculo “Cê 
Virou Planta”, da Soufflé 
de Bodó em parceria com o 
Coletivo Nupramta (Núcleo 
de Práticas Meditativas no 
Treinamento do Artista). A 
classificação é de 16 anos 
e o acesso é gratuito.

O diretor da companhia 
amazonense, Francis Mad-
son, destaca que a peça 
compõe três novas expe-
rimentações artísticas do 
projeto “Brasa”, que conta 
ainda com a série “Manda 
Brasa” e a performance “A 
Vaca”, de Vanessa Bordin, 
prevista para fevereiro. Ele 
explica que é a segunda 
etapa do projeto desenvol-
vido junto com o Coletivo 
Nupramta.

“A peça conta a história 
do luto de um filho que 
perdeu a mãe e, em cena, 
nós apresentamos teatro 
performativo, físico e dra-
maturgia autobiográfica. A 
produção percorre o pro-
cesso do luto e da despe-
dida por meio de drama-
turgia, música e elementos 
cênicos”, comenta Madson, 
que divide a direção do es-

petáculo com Vanja Poty. 
“É um convite ao debate 
coletivo e destaca a im-
portância de enfrentar a 
jornada do adeus com dig-
nidade e respeito”.

Segundo o artista, o es-
petáculo marca um en-
contro inédito entre dois 
grupos de intensas ativi-
dades, Nupramta e Soufflé 
de Bodó, para a cocriação 
e investigação das noções 
de brasilidade e decolonia-
lidade na cena.

“A troca entre as compa-
nhias busca ainda o fomen-
to de redes integradas de 
criação que reúnem artis-
tas, pesquisadores, histó-
rias e movimentos neces-
sários à sobrevivência das 
subjetividades nortistas 
pós-pandemia”, pontua o 
artista.  

Bastidores
A concepção geral e dra-

maturgia do espetáculo é 
de Francis Madson, que 
também é performer. A tri-
lha sonora é de Diogo Na-
via e Samir Torres, direção 
de movimento de Adriana 
Goes, produção e operação 
de luz de Denis Carvalho.

O trabalho conta ain-

da com Cleide Reis como 
costureira, Meire Marques 
como artesã, Paulo Mar-
tins como estagiário de 
direção, designer gráfico 
de Thaís Vasconcelos, da 
Agencinha, marcenaria de 
Juca Di Souza, vídeos de 
Marcos Efraim, fotografia 
de Hamyle Nobre, além de 
Eric Lima na criação de 
identidade, Victor Kaleb no 
desenho de som em off e 
Manuella Barros na comu-
nicação.

“Cê Virou Planta” conta 
com o apoio da Prefeitu-
ra de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de 
Cultura, Eventos e Turismo 
(Manauscult), através do 
prêmio Thiago de Mello, e 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Eco-
nomia Criativa.

Soufflé de Bodó
Em junho deste ano, a 

companhia amazonense 
estreia mais uma peça iné-
dita, “Amazonceaga”, uma 
comédia ácida sobre moda, 
a Amazônia e a transfor-

mação dos recursos natu-
rais da região em produto 
de luxo, com Adanilo, Julia 
Kahane, Sarah Margarido, 
Denis Carvalho e direção 
e dramaturgia de Francis 
Madson.

A programação para 
2024 conta ainda com a 
inauguração da Casa de 
Criação Soufflé de Bodó e 
do Jandira Theater Move, 
teatro container itinerante 
com 22 lugares, com a ex-
posição “ExpoSouffléGra-
fia + 10” na comunidade 
Jandira, em Iranduba.

No cenário cultural desde 
2013, o grupo reúne artistas 
com experiência na criação, 
direção e atuação, que se 
juntam para realizar espe-
táculos de teatro que te-
nham como foco o homem 
amazônico e dramaturgias 
autorais.

Entre os trabalhos rea-
lizados pelo grupo es-
tão “Casa de Franciscos”, 

“Quem Nasce Antônio é 
Rei”, “Herói”, “Dragão de 
Macarapana”, “Curumin-
zado”, “Mãe - In Loco”, 
“Remontagem”, “Banho de 
Cavalo”, “Curta Metragem” 
e “Alice Músculo +2”.

A Soufflé de Bodó cria 
e executa eventos cultu-
rais na cidade e gerencia 
o Jandira Theater Move, 
primeiro teatro container 
itinerante da região norte, 
com 22 lugares. O grupo 
atua em Manaus e em Iran-
duba, às margens do rio 
Solimões, na comunidade 
de Jandira.

Toda programação da 
companhia está disponível 
no Instagram (@soufflede-
bodo).



Benzema quer deixar o Al-Ittihad, da Arábia Saudita Jogador da NBA anota 70 
pontos na mesma partida

MERCADO BASQUETE

DIVULGAÇÃO 

REPRODUÇÃO  Da redação

A agência de notícias 
“AFP” informou, nesta 
terça-feira (23), que o cen-
troavante Karim Benzema 
deseja sair do Al-Ittihad. O 
jogador teria comunicado 
à diretoria do clube árabe 
que se sente pressionado 
e quer ser negociado por 
um período temporário, 
possivelmente voltando 
ao Oriente Médio após o 
fim do vínculo.

Logo após sua chega-
da, o francês teve uma 
discussão com o treina-
dor Nuno Espírito Santo, 
que viria a ser demitido 
posteriormente, devido 
ao desempenho irregular 
da equipe na Saudi Pro 
League. A chegada de 
Marcelo Gallardo, porém, 
não melhorou a situação: 
o comandante argentino 
não gostou da postura de 
Benzema durante o Mun-
dial de Clubes e se recusou 

a reintegrá-lo durante o 
período de pausa do cam-
peonato nacional.

Os mandatários do Al-It-
tihad não desejam nego-
ciá-lo, querendo manter 
um dos principais atletas 
do país em seu elenco. 
Porém, podem ser força-
dos a realizar um emprés-
timo ainda nesta janela 
de transferências, tendo 
Karim de volta a partir 
da próxima temporada - 
seu contrato vai até o fim 

do primeiro semestre de 
2026.

Segundo o jornal “RMC 
Sport”, o Lyon, clube que 
revelou Benzema, já ma-
nifestou o desejo de bus-
car uma repatriação. As 
contas do clube, porém, 
são limitadas, o que difi-
culta uma negociação que 
bateria de frente com o 
mundo árabe, que conta 
com o aporte financeiro 
do Fundo de Investimento 
Público local.

  Da redação

Joel Embiid entrou para 
a história da NBA na ma-
drugada desta terça-feira 
(23). Ele bateu o recorde 
de pontuação do Phila-
delphia 76ers e anotou 
incríveis 70 pontos na 
partida contra o San An-
tonio Spurs. O camaronês 
de 29 anos foi decisivo de 
forma absoluta na vitória 
do 76ers por 133 a 123, na 
Filadélfia. 

Embiid bateu o recorde 
da franquia, que pertencia 
à lenda Wilt Chamberlain, 
que anotou 68 pontos 
numa partida da equipe 
em 1967 - ele era dono 
das três melhores marcas 
do tipo nos Sixers.

O feito fez Embiid não 

apenas bater o recorde 
de pontos da temporada 
como entrar na lista das 
maiores pontuações na 
história. Ele divide ago-
ra a sétima posição, com 
Devin Booker, do Phoenix 
Suns, e o próprio Cham-
berlain, que detém diver-
sas marcas históricas na 
competição. 

Apesar da grande per-
formance, Embiid saiu de 
quadra insatisfeito por-
que esperava somar ainda 
mais pontos. “Na verdade, 
eu estava bem irritado co-
migo mesmo porque eu 
perdi muitas cestas fáceis, 
daquelas que estava fa-
zendo ao longo da tem-
porada”, comentou o ca-
maronês, que não deixou 
de celebrar o feito.Francês não se deu bem com o técnico Nuno Espírito Santo, assim que chegou, e não teve boas atuações no Mundial de Clubes

Embiid é dono do recorde da franquia do 76ers agora
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Equipe comandada 
por Ramon 
Menezes encara a 
Colômbia na sexta-
feira (26)

A Seleção Brasileira es-
treou no Torneio Pré-
-Olímpico com a vi-
tória de 1 a 0 sobre a 

Bolívia, nesta terça-feira (23), 
no Estádio Brígido Iriarte, em 
Caracas, na Venezuela. Endri-
ck fez o gol do Brasil na partida, 
mostrando sua velocidade e 
poder de finalização. O resul-
tado deixa a Amarelinha na 
segunda posição do Grupo A, 
com três pontos, empatada 
com o Equador.

A equipe de Ramon Me-
nezes abriu o placar logo no 
começo do jogo. Aos três mi-
nutos, Endrick saiu em veloci-
dade, cara a cara com o goleiro 
boliviano, e chutou no canto 
para fazer o primeiro do Brasil 
no Pré-Olímpico.

No restante do primeiro 
tempo, a Bolívia equilibrou o 
jogo e não houve mais chances 
de gol para as duas equipes. 
O Brasil também imprimiu 
um ritmo forte no começo do 
segundo tempo e, aos cin-
co minutos, quase ampliou o 
marcador. Marquinhos fina-
lizou de fora da área, mas a 
bola bateu na trave.

Aos dez minutos, Michel 
chegou a marcar o segundo 
gol brasileiro, mas o lance foi 
invalidado por impedimento. 
Aos 22 minutos, uma boa troca 
de passes entre os jogadores 

Brasil vence a Bolívia com 
gol do palmeirense Endrick 

fez a bola chegar a Maurício 
dentro da área. O camisa 20 
chutou rasteiro, em uma ótima 
chance de gol da Seleção.

O Brasil teve um segundo gol 
anulado por impedimento, aos 
24 minutos. Endrick conferiu o 
rebote de finalização de Ga-
briel Pec e balançou as redes 
para o que seria - se não fosse 
por sua posição irregular - o 
segundo gol da equipe no jogo.

A Seleção Brasileira volta 
a campo na sexta-feira (26) 
contra a Colômbia, às 20h (de 

Brasília), no Estádio Brígido 
Iriarte, em Caracas, na Vene-
zuela, pela terceira rodada do 
Torneio Pré-Olímpico.

Time aguerrido
Um time aguerrido e apli-

cado taticamente, ciente do 
perigo do adversário e de que 
um tropeço deve ser evitado 
a todo custo. Essa é a Seleção 
Brasileira idealizada e prepa-
rada pelo técnico Ramon Me-
nezes para o Pré-Olímpico.

Antes da estreia contra a 

Bolívia, Ramon afirmou que 
queria que seus jogadores 
“entregassem a alma” na 
partida e em todo o torneio. 

“Estamos juntos desde 
2022, a maioria dos atletas, 
e sabemos o que significa essa 
competição para todos nós. O 
grupo é forte, é concentrado. 
Eu sempre falo do espírito, da 
atitude, da entrega da alma, 
que são marcas desse nosso 
trabalho”, declarou o técnico, 
após treino realizado no Es-
tádio Olímpico de la Univer-

sidad Central de Venezuela, 
em Caracas.

Forma física impressiona
O atacante Endrick, do 

Palmeiras, chamou a aten-
ção do jornal espanhol Mar-
ca depois de publicar uma 
foto durante um dos trei-
namentos com a Seleção 
Pré-Olímpica. A publicação 
repercutiu a condição física 
do jogador que vai passar a 
vestir a camisa do Real Madrid  
em julho deste ano.

Atletas comemoram gol de Endrick pela Seleção Brasileira diante da Bolívia, na primeira rodada do Torneio Pré-Olímpico

JOILSON MARCONNE/CBF

A publicação ressaltou co-
mentários que os internautas 
fizeram na publicação de En-
drick. O Marca ainda destacou 
que ele já provou sua força 
durante a campanha campeã 
do Palmeiras no Campeonato 
Brasileiro, e chamou o jovem 
de 17 anos de “prodígio físico”.

Premiação
A CBF vai pagar uma pre-

miação recorde aos jogado-
res e integrantes da comissão 
técnica da Seleção Brasilei-
ra Pré-Olímpica em caso de 
classificação para os Jogos 
de Paris.

Antes do início do Pré-Olím-
pico, o presidente da entida-
de, Ednaldo Rodrigues, infor-
mou que vai destinar cerca 
de R$ 10 milhões à delegação 
pela conquista de uma das 
vagas. Valorizando os atletas, 
a CBF vai pagar quase R$ 7 
milhões pela classificação. O 
restante será destinado aos 
integrantes da comissão téc-
nica.

Cada jogador terá direito a 
US$ 60 mil, o que equivale a 
quase R$ 300 mil, prêmio 35% 
superior ao recebido pelos 
atletas na edição passada, em 
2020. Na época, cada jogador 
recebeu US$ 50 mil pela vaga 
olímpica, o que correspondeu 
a cerca de R$ 220 mil.

“Essa premiação recorde é 
fruto do planejamento que 
realizamos aqui no Depar-
tamento de Seleções em 
alinhamento com as diretri-
zes da gestão do presidente 
Ednaldo Rodrigues”, afirmou 
Claudia Faria, gerente-geral 
de Seleções.
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Corinthians desiste de 
Matheuzinho, do Fla

O Corinthians desis-
tiu da contratação 
do lateral-direito 
Matheuzinho, do 

Flamengo. Apesar do jo-
gador estar em São Pau-
lo e, inclusive, treinando 
com o elenco alvinegro, 
as partes não entraram 
em acordo sobre a trans-
ferência.

Segundo publicação ini-
cial do GE, o Timão já infor-
mou ao Rubro-Negro que 
não concluirá a negociação, 
que seria por empréstimo. 
Agora, o atleta retorna ao 
Rio de Janeiro e vira opção 
para atuar no Campeonato 
Carioca.

O presidente do Corin-
thians, Augusto Melo, che-
gou a garantir publicamen-
te que Matheuzinho estava 
contratado.

“Já está no clube trei-
nando, está contratado 
o Matheuzinho, fazendo 
exames. A gente fortale-
ceu muito o meio de cam-
po para trás e temos um 
ataque muito bom, rápido”, 
afirmou o mandatário, em 
entrevista ao “Jogo Aber-
to”, na última semana.

Uma figura importan-
te que se colocou como 
contrária à saída de Ma-
theuzinho foi o técnico Tite. 
Em coletiva de imprensa, o 

Em Tempo
Thiago Ribeiro/AGIF 

Lateral-direito formado no Londrina retorna ao Flamengo após negociação melar entra as equipes

treinador manifestou seu 
desejo de manter o lateral 
e valorizou a concorrência 
na posição.

“Falei para a direção: “não 
se desfaça do Matheus”. 
É jogador que vai crescer 
bastante, assim como Va-
rela, tendo continuidade, 
está produzindo bem em 
uma concorrência com o 
Wesley”, disse, após a es-
treia no Campeonato Ca-
rioca.

Revelado pelo Londrina, 
Matheuzinho chegou ao 
Flamengo em janeiro de 
2019. Ficou na equipe sub-
20 e estreou no time prin-
cipal em setembro de 2020. 
Desde então, disputou 152 
jogos com a camisa rubro-
-negra. Atualmente, é um 
dos três laterais-direitos 
do elenco, disputando po-
sição com Varela e Wesley.

No Corinthians, Matheu-
zinho era considerado um 
reforço importante para 
disputar posição com Fag-
ner. Atualmente com 34 
anos, o lateral do Timão 
oscilou em 2023, e a direto-
ria espera contar com mais 
um jogador para a lateral.

Gabigol no Grêmio
O Grêmio segue em busca 

de um nome de peso para 
ocupar a vaga do atacante 
uruguaio Luis Suárez, que 
deixou o time gaúcho ao fim 

RPE Parintins engata a segunda 
vitória no início de Barezão

SEGUNDA RODADA

Da redação

O RPE Parintins con-
quistou a segunda vitó-
ria consecutiva em dois 
jogos do Campeonato 
Amazonense 2024. Nesta 
terça-feira (23), o time do 
interior visitou o Unidos 
do Alvorada, no estádio 
Carlos Zamith, na abertu-
ra da segunda rodada do 
Estadual. A partida iniciou 
às 15h30 e terminou com 
o placar de 2 a 0 para o 
time que leva o nome da 
Ilha da Magia. 

No primeiro tempo, o 
Parintins tomou conta 
das ações do jogo e teve 
mais a posse de bola e 
finalizações do que o 
time da casa, mas não 
conseguiu converter as 
chances criadas em gols, 

que em muitas vezes foi 
parado pelo goleiro do 
Unidos do Alvorada.

Na segunda etapa não 
foi diferente. O time vi-
sitante continuou domi-
nando a partida, mas o 
zero do placar demorou 
a sair. Aos 40 minutos, 
em jogada pela direita, 
Canela cruzou na entrada 
da grande área e sobrou 
nos pés de Guilherme, 
que marcou o primeiro gol 
da partida. Três minutos 
depois, em uma jogada 
trabalhada, que começou 
na ponta esquerda, a bola 
foi invertida para Darly-
son, que cruzou no meio 
da área para Igor, que 
cabeceou para o fundo 
do gol, fechando assim, 
o placar da partida.

Com o resultado, o Uni-

dos do Alvorada conti-
nua na lanterna do Grupo 
A, com nem um ponto 
somado. Já o Parintins 
segue na liderança do 
Grupo B, agora com 6  
pontos somados.

Segunda rodada
Nesta quarta-feira (24), 

outras duas partidas 
movimentam a segunda 
rodada do Estadual. O 
Manauara, que venceu   
Amazonas FC na primei-
ra rodada por 2 a 1, entra 
em campo para se manter 
na liderança do grupo B. 
O Robô da Amazônia en-
cara o Nacional, na Arena 
da Amazônia, às 15h30. 
A Onça-pintada, por sua 
vez, recebe o Princesa do 
Solimões, no mesmo es-
tádio, mas às 20h.

Partida abriu a segunda rodada do Campeonato Amazonense 2024

DIVULGAÇÃO/FAF

Latera-direito já 
estava treinando 
com o elenco 
do Timão, no CT 
Joaquim Grava

do Campeonato Brasileiro 
de 2023. E um dos alvos é Ga-
briel Barbosa, do Flamengo, 
que teria sido contactado 
pelo técnico do Tricolor, Re-
nato Gaúcho, segundo in-
formações divulgadas pela 

Rádio Gaúcha.
Em 2021, Renato Gaú-

cho trabalhou com Gabigol, 
de 27 anos, no Flamengo, 
onde os dois tiveram um 
bom relacionamento. Com 
a chegada do treinador Tite 

ao Rubro-Negro, o jogador 
perdeu espaço na equipe. 
Recentemente, o Corin-
thians mostrou interesse no 
atacante, mas a multa res-
cisória desmotivou o Timão.

Desde 2019 no Time da 

Gávea, Gabigol se tornou 
um dos ídolos da história 
recente do clube, conquis-
tando vários títulos, entre 
eles dois campeonatos 
brasileiros e duas Liber-
tadores.


